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Спасение спасающих
Почему в Пермском крае массово увольняются сотрудники МЧС

Сергей Крылов

Сотрудники МЧС по Пермскому 
краю жалуются на низкие зарпла-

ты и плохие условия работы, выясни-
ли «Известия». В частности, из пожар-
ной части № 115 в городе Добрянке 
только с начала года уволились 17 че-
ловек. Бывшие спасатели рассказы-
вают: в этом подразделении нет нор-
мального душа и туалета, а зимой 
проблемы с отоплением — например, 
в гараже такая температура, что в ав-
тоцистернах замерзает вода, которая 
должна использоваться для тушения 
пожаров. В МЧС по Пермскому краю 
«Известиям» подтвердили факт уволь-
нений, но указали, что личный состав 
«укомплектован и работает в достой-
ных условиях».

В Пермском крае массово уволь-
няются сотрудники МЧС, выяснили 
«Известия». Только из одной из ча-
стей (№ 115 в городе Добрянке) с на-
чала 2024 года ушли 17 человек, этот 
факт подтвердили в краевом управ-
лении ведомства.

В пожарной части Добрянки, как 
рассказали «Известиям» бывшие 
и нынешние сотрудники, спасатели 
живут и работают в условиях «хуже, 
чем у бездомных».

— В пожарной части нет никаких 
условий. По уставу ПСЧ (пожарно-
спасательной части. — «Известия») 
мы должны соблюдать санитарно-
гигиенические нормы, в том числе 
себя в порядке держать, — пожало-
вался экс-спасатель Аль-
берт. 
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Мстит за жительство
ЕС замалчивает проблему депортации  
россиян из Латвии

Семён Бойков

П ринятые сеймом Латвии в 2022 году 
изменения в иммиграционный за-

кон не противоречат законодательству 
ЕС, заявили «Известиям» в Еврокомис-
сии. Поправки позволяют не продле-
вать постоянный вид на жительство 
гражданам РФ, не сдавшим экзамен 
на знание латышского языка. 2 мая лат-
вийский парламент принял в первом 
чтении новые нормы, которые обяжут 
ещё несколько тысяч россиян сдать эк-
замен по государственному языку, что-
бы сохранить разрешение на прожива-
ние в Латвии. Эксперты подчёркивают: 
такие изменения в иммиграционном за-
коне дискриминируют права граждан 
России, живущих в прибалтийской ре-
спублике.

Европейская комиссия не считает, 
что поправки к иммиграционному за-
кону в Латвии, принятые в 2022 году, 
дискриминируют граждан России, 
проживающих в прибалтийской ре-
спублике. Представители ЕК сообщи-
ли «Известиям», что в Брюсселе знают 
о недавних изменениях в латвийском 
законодательстве. В частности, от рос-
сиян, имеющих постоянный вид на жи-
тельство, требуется сдавать экзамен 
на знание латышского языка, чтобы 
продлить разрешение на пребывание 
в стране. В ведомстве отметили, что 
встречались с представителями вла-

стей Латвии и обсуждали поправки 
к иммиграционному закону.

— Исходя из этого комиссия пони-
мает, что рассматриваемые поправки 
касаются граждан России, которые 
имеют постоянный вид на жительство, 
выданный в соответствии с законода-
тельством Латвии, а не тех, у кого есть 
долгосрочный вид на жительство в ЕС 
(выданный в соответствии с директи-

вой 2003/109/EC). Таким образом, эти 
поправки выходят за рамки законода-
тельства ЕС, и, соответственно, Хартия 
ЕС об основных правах неприменима. 
Комиссия продолжит следить за раз-
витием событий, — уточнили в ЕК.

2 мая сейм Латвии принял в первом 
чтении поправки к закону об иммигра-
ции, согласно которым сдавать экза-
мен по латышскому обяжут ещё одну 
группу россиян — тех, кто получил по-
стоянный ВНЖ по закону, действовав-
шему до 2003 года. В эту группу входят 
более 3,1 тыс. человек в воз-
расте до 75 лет. 

Частно говоря
В стране подскочил спрос на ипотеку для строительства индивидуальных домов

Мария Колобова

В РФ резко вырос спрос на ипотеку 
для индивидуального жилищного 

строительства (ИЖС). Об этом «Изве-
стиям» рассказали в крупнейших бан-
ках. Главная причина в том, что цена 
квадратного метра в собственном доме 
значительно ниже, чем в квартире. Кро-
ме того, спрос подтолкнуло снижение 
максимальной суммы кредита по льгот-
ной ипотеке до 6 млн рублей в столич-
ных регионах: стоимость жилья в мега-
полисах перестала вписываться в такой 

лимит. Спрос на ИЖС в ближайшие ме-
сяцы продолжит расти, ожидают экс-
перты.

В этом году россияне стали чаще 
брать ипотеку на покупку и строи-
тельство частных домов. В первом 
квартале банки выдали такие кредиты 
на 224 млрд рублей — это на 42% боль-
ше, чем за аналогичный период 2023-
го, рассказали «Известиям» в пресс-
службе ЦБ.

При этом только на строительство 
частных домов (без покупки готового 
жилья) за первые три месяца этого года 

граждане оформили ссуды на 149 млрд 
рублей, рассказал руководитель ана-
литического центра «Дом.РФ» Михаил 
Гольдберг. Сумма в три раза превыси-
ла показатель за январь–март 2023-го.

О кратном росте спроса сообщили 
и в крупнейших банках. В Сбере за не-
полных четыре месяца 2024-го росси-
яне взяли кредиты на ИЖС на сумму 
около 171 млрд, в то время как за ян-
варь–апрель 2023-го показатель был 
втрое меньше (65 млрд), рассказали 
в пресс-службе финансо-
вой организации. 

МНЕНИЯ
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«Самый светлый 
праздник в году»
Как православные россияне  
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грозит депортация из Латвии,  

почти 800  
из них старше 60 лет 

Лаконичный 
аргумент
Что можно будет увидеть  
на параде 9 Мая

Высоко точно
ЦБ озаботился комиссиями  
за снятие денег с кредиток
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Евгений Грачев

Б анки начали «прятать» сверхдоходность 
по кредитным картам в экстравысокие ко-

миссии за снятие средств — ЦБ прорабаты-
вает механизмы, чтобы ограничить подоб-
ные злоупотребления, выяснили «Известия». 
Сейчас такая комиссия в среднем составляет 
4–6% и, как правило, предполагает ещё и фик-
сированный платёж за операцию. Если сбор 
слишком высокий, его следует включать 
в расчёт полной стоимости кредита (ПСК), 
считает регулятор. Сейчас там учитываются 
все обязательные платежи, к которым снятие 
денег не относится. Почему условия по таким 
картам становятся всё более запутанными 
и что с этим собирается делать регулятор — 
в материале «Известий».

Комиссия за снятие денег с кредитных 
карт стала носить гипертрофированные 
размеры: финорганизации начали пря-
тать туда дополнительную доходность 
по продукту. Об этом «Известиям» расска-
зал директор департамента банковского 
регулирования и аналитики ЦБ Александр 
Данилов. Он отметил, что это достаточно 
массовая история.

Рыночная комиссия за снятие денег с кре-
диток оправданна, но если она превышает 
определённый уровень — это экстрадоход-
ность, и её следует включать в ПСК, заявил 
Александр Данилов. Пока она там не учи-
тывается, пояснили «Известиям» в пресс-
службе Банка России. Как правило, нельзя 
точно предсказать объём и периодичность 
таких операций — клиент может 
в принципе их не совершать. d
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Первый пришёл
Си Цзиньпин отправился налаживать связи с Евросоюзом

Анастасия Костина, Иван Дубровин

С и Цзиньпин с 5 мая начал своё ев-
ропейское турне. В качестве пер-

вой страны он посетил Францию, затем 
он отправится в Сербию и Венгрию. Это 
первый визит китайского лидера в Евро-
пу за пять лет, что свидетельствует о на-
мерении Пекина наладить отношения 
с ЕС на фоне торговых споров с Брюс-
селем и упрёков в поддержке Москвы. 
Президент Франции Эммануэль Ма-
крон воспользуется ситуацией, что-
бы убедить Китай повлиять на Россию 
в украинском вопросе, полагают ана-
литики. В то же время западные лиде-
ры почти открыто призывают к эскала-
ции конфликта — Макрон по-прежнему 
допускает отправку военных на Украи-
ну, а глава британского МИДа разрешил 
Киеву наносить удары по территории РФ 
из оружия, поставляемого Лондоном.

Китайский лидер посетит Францию, 
Сербию и Венгрию. Стоит отметить, что 
это первая поездка Си в Европу с нача-
ла пандемии COVID-19, то есть за пять 
лет. Именно тогда председатель КНР по-
следний раз был во Франции. Нынеш-
ний визит 6–7 мая приурочен к 60-летию 
с момента установления дипотношений 
между двумя странами.

Как заявил официальный представи-
тель МИД КНР Линь Цзянь, Си Цзиньпин 
и Эммануэль Макрон обсудят не толь-
ко отношения Пекина и Парижа, но и ки-
тайско-европейское сотрудничество, 
а также международные и региональ-
ные вопросы.

Визит Си Цзиньпина настолько ва-
жен для Европы, что Макрон и канцлер 
ФРГ Олаф Шольц провели в четверг со-
вместный ужин со своими супругами. 
На нём, как сообщает агентство France-
Presse (AFP), лидеры ведущих европей-
ских стран «согласовали свои позиции» 
относительно Китая перед приездом 
председателя Си. К слову, в середине 
апреля Шольц уже провёл перегово-
ры с лидером КНР. Агентство уточня-
ет, что Макрон даже убеждал Шольца 
присоединиться к переговорам в Па-
риже, но канцлер ответил отказом, со-
славшись на запланированную поезд-
ку в Латвию и Литву. Более того, Reuters 
пишет, что Макрон убеждает Шольца 

присоединиться к переговорам в Пари-
же. Там же будет и глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен.

Наиболее пристальное внима-
ние во время визита Си Цзиньпина 
во Францию будет приковано к обсуж-
дению экономических связей ЕС и Ки-
тая, которые значительно усложнились 
из-за торговых споров на фоне переиз-
бытка китайских товаров. В частно-
сти, торговый дефицит в двусторон-
ней торговле за последние десять лет 
вырос с €40 млрд до €400 млрд в поль-
зу Пекина. В связи с этим в Еврокомис-
сии обвиняют Китай в недобросовест-
ной конкуренции и угрожают повысить 
экспортные тарифы. Чтобы оправдать 
ужесточение условий торговли, в ЕК на-
чали расследования в отношении суб-
сидий, предоставляемых властями КНР 
китайским производителям электрока-
ров и ветряных турбин, которые поти-
хоньку вытесняют европейские компа-
нии с их же рынка.

При этом обе стороны заинтересо-
ваны в налаживании отношений. Ки-
тай — крупнейший торговый партнёр 
ЕС, но и Китаю также важно сохранить 
европейский рынок (для него Европа — 
второй торговый партнёр после США), 
особенно учитывая противостояние 
с Вашингтоном, которое за последние 
годы вылилось в торговую войну. При 
этом достижению компромиссов мо-

гут помешать разногласия внутри Ев-
росоюза, в частности между Францией 
и Германией. Макрон добивается более 
агрессивной позиции ЕС в отношении 
субсидий, и именно Париж иницииро-
вал разбирательство по поводу китай-
ских электрокаров. Шольц, наоборот, 
выступает против этого расследования, 
опасаясь, что Пекин отыграется на не-
мецком автопроме в Китае.

— Если главы Франции и Китая и най-
дут компромисс по различным торго-
вым вопросам, в частности по теме 
электромобилей, то точно не на этой 
встрече и не в рамках исключительно 
франко-китайских договорённостей. 
Я думаю, что с французской стороны 
будут заявления о том, что мы достиг-
ли прогресса и что мы продолжим пе-
реговоры, — сказал «Известиям» веду-
щий эксперт французского Института 
международных стратегических отно-
шений (IRIS) Жан-Венсан Бриссе.

При этом на деле маловероятно, что 
Макрон пойдёт на компромисс в тор-
говых спорах.

— Это системное противостояние 
коллективного Запада с КНР. Рост кон-
курентоспособности китайской про-
мышленности бьёт по европейским 
производителям, поэтому общий век-
тор европейской политики нацелен 
на сдерживание китайской геоэконо-
мической экспансии, как это видит-

ся из Европы, — подчеркнула старший 
научный сотрудник Центра мировой 
политики и стратегического анализа 
ИКСА РАН Екатерина Заклязьминская.

Отношения Пекина с Белградом и Бу-
дапештом, напротив, развиваются безо 
всяких препон. Важно отметить: Китай 
наряду с Сербией не поддерживает ан-
тироссийские санкции и выражает схо-
жую точку зрения по поводу украин-
ского конфликта, призывая к мирному 
урегулированию.

При этом с 1 июля вступит в силу со-
глашение о свободной торговле между 
Сербией и Китаем.

Позиция Венгрии, которая в рамках 
ЕС поддержала все пакеты антироссий-
ских санкций, всё же отличается от по-
литики, которую продвигает большин-
ство стран объединения в отношении 
Москвы. Венгрия не свернула все со-
вместные проекты с Россией.

Что касается КНР, Венгрия активно 
осваивает китайские инвестиции. На-
пример, сейчас компании из КНР строят 
в Венгрии заводы, в том числе по сбор-
ке электромобилей и производству ак-
кумуляторов, реализуя капиталовложе-
ния на сумму около €3 млрд. Обе страны 
также поддерживают развитие проекта 
Си Цзиньпина «Один пояс — один путь» 
по созданию глобального экономиче-
ского коридора.

Западные СМИ уверены: цель визи-
та Си Цзиньпина — вбить клин между 
европейскими странами и США, про-
демонстрировав свои широкие эконо-
мические возможности. В этом смысле 
Будапешт видится важным стратегиче-
ским партнёром для Пекина, который 
может существенно влиять на политику 
Евросоюза, как, собственно, и происхо-
дит: премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан не раз тормозил принятие реше-
ний в ЕС, в частности по поводу помо-
щи Украине. Что касается Сербии, Си, 

по мнению китайских аналитиков, мог 
бы использовать остановку в Белгра-
де, чтобы усилить антинатовскую по-
вестку Китая — визит совпадает с 20-й 
годовщиной бомбардировки НАТО по-
сольства КНР, в результате чего погиб-
ли китайские журналисты.

Столь значимый визит не может 
обойтись без обсуждения украин-
ского вопроса, особенно на фоне уча-
стившихся обвинений со стороны за-
падных стран в адрес Китая в помощи 
России. Тем более что ситуация нака-
лилась буквально на днях. 1 мая мин-
фин США ввёл ограничения в отно-
шении сотен юрлиц из разных стран, 
среди которых 21 китайская компания, 
тем самым реализовав угрозы, кото-
рые Вашингтон в последнее время уси-
ленно посылал Пекину.

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
ездил в Китай в конце апреля именно 
с целью «отвадить» Китай от России, 
однако стороны, очевидно, не догово-
рились. США считают Китай основным 
вкладчиком оборонно-промышленной 
базы РФ. В частности, Блинкен обви-
нил КНР в поставках России станков, 
полупроводников и других товаров 
двойного назначения, чтобы та мог-
ла восстановиться на фоне западных 
санкций. ЕС также грозится расширить 
чёрный список китайских компаний, 
которые сотрудничают с Россией.

— Китаю важно поддерживать так 
называемые пять принципов мирно-
го сосуществования с другими госу-
дарствами. Позиция Китая не претер-
пит существенных изменений. Скорее 
даже наоборот, Си Цзиньпин обсу-
дит вторичные санкции, наложенные 
на китайские компании, — отметила 
Екатерина Заклязьминская.

Тем временем чуть больше меся-
ца осталось до мирной конференции 
по Украине, инициированной Швей-
царией в попытках реализовать свои 
посредническо-миротворческие ам-
биции. На саммит, который состоится 
15–16 июня в Бюргенштоке, пригласили 
свыше 160 делегаций из разных стран 
и организаций, включая ООН, ОБСЕ 
и Совет Европы. Россия приглашения 
не получала — в МИД Швейцарии это 
объясняют публичным нежеланием 

Москвы участвовать в конференции, 
хотя тут же признают, что без России 
мирный процесс «немыслим».

В ответ пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков подчеркнул, что 
конференция будет организована без 
стремления к реальному результату, 
потому что его нельзя достичь без уча-
стия России. Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова пояснила: 
Москва откажется от участия в конфе-
ренции, так как на ней всё равно будут 
лоббировать «формулу Зеленского». 
В Китае выражают аналогичное мне-
ние: на встрече с Шольцем Си Цзиньпин 
отметил, что необходимы равноправ-
ное участие всех сторон и справедли-
вое обсуждение всех мирных планов.

Си Цзиньпин заявил, что КНР наме-
рена работать с Францией и всем меж-
дународным сообществом над поиском 
путей разрешения украинского кризиса.

В феврале 2023-го Пекин даже 
представил свой мирный план, кото-
рый поддержала Москва, в отличие 
от Запада. В марте этого года китай-
ские чиновники провели ещё и чел-
ночную дипломатию с непосредствен-
ными сторонами конфликта, а также 
с отдельными странами НАТО. Берлин 
и Париж, к примеру, отметили готов-
ность содействовать урегулированию 
конфликта вместе с Пекином. По край-
ней мере западные страны считают, 
что Китай может повлиять на Россию 
и выступить посредником.

— В итоговых коммюнике Елисей-
ский дворец наверняка громко и чёт-
ко заявит, что вопрос обсуждался 
и что был послан твёрдый сигнал Рос-
сии. Я полагаю, что будет обсуждаться 
и мирная конференция в Швейцарии, 
но я совсем не уверен, что сказанное 
будет действительно важным и при-
ведёт к практическим результатам, — 
сказал Жан-Венсан Бриссе.

Роман Крецул

П арад Победы 9 Мая, судя по гене-
ральной репетиции, будет относи-

тельно скромным. По Красной площа-
ди пройдут и участники специальной 
военной операции, однако в целом ча-
сти, задействованные в зоне конфлик-
та, не отвлекали от боевой работы. 
Не планируется участия в параде со-
временных танков и БМП, но без нови-
нок не обойдётся: впервые в механизи-
рованной колонне по Красной площади 
пройдёт модернизированный медицин-

ский бронеавтомобиль «Линза». Всего 
в этом году в главной торжественной 
церемонии примут участие более 9 тыс. 
человек, свыше 70 единиц техники и две 
авиационные группы.

�� НОВАЯ «ЛИНЗА»

В Москве 5 мая состоялась генераль-
ная репетиция парада по случаю 79-й 
годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне. Войска прошли в стро-
гом порядке и временных интервалах, 
в которых им предстоит показать себя 

на главной площади страны 9 Мая. Для 
этого были перекрыты Садовое коль-
цо и несколько улиц на юго-востоке 
Москвы.

Репетиция началась с того, что 
почётный караул 154-го отдельно-
го Преображенского комендантско-
го полка под звуки песни «Священ-
ная война» вынес государственный 
флаг России и Знамя Победы — бое-
вое знамя 150-й стрелковой Идриц-
кой дивизии.

В парадном строю прошли участ-
ники спецоперации, полки, батальо-

Новости   

Восточный интерес

Андрей Виноградов

Эксперт ИКСА РАН

К ак подтвердили стороны, в мае состо-
ится визит Владимира Путина в Китай. 

Он ожидается во второй половине меся-
ца — после инаугурации президента 7 мая 
и празднования Дня Победы.

Здесь важно обратить внимание 
на несколько моментов. Во-первых, 
визиту российского президента в Ки-
тай предшествует поездка председа-
теля КНР и генерального секретаря ЦК 
КПК Си Цзиньпина в Европу, даты ко-
торой и программа уже согласованы 
и подтверждены китайским МИДом.

Китайский лидер с 5 по 10 мая посе-
тит Францию, Сербию и Венгрию. Раз-
умеется, в программе визитов — встре-
чи с Макроном, Вучичем и Орбаном. 
С президентом Франции, которая в по-
следнее время претендует на приви-
легированные отношения с Пекином 
со стороны Европы, Си совершенно 
точно будет обсуждать не только во-
просы двусторонних торгово-эконо-
мических связей и проблемы отноше-
ний КНР с ЕС, но и украинский кризис.

В первую годовщину начала СВО Си 
предложил китайский план разреше-
ния украинского конфликта из деся-
ти пунктов, который остаётся в силе. 
Кроме того, 15–16 июня в Швейцарии 
пройдёт мирная конференция по Укра-
ине, участие Китая в которой привет-
ствуется всеми, в то время как участие 
России на данный момент всеми сто-
ронами (включая РФ) исключается.

Можно предположить, что укра-
инский вопрос и согласование пози-
ции РФ и КНР по отношению к конфе-
ренции в швейцарском Бюргенштоке 
наверняка будут в повестке дня за-
крытой части встречи Путина и Си 
Цзиньпина в Пекине. При этом китай-
ский лидер, по всей видимости, сооб-
щит российской стороне о результа-
тах своих переговоров в Европе.

Второй момент, на который сто-
ит обратить внимание, — это то, что 
визит российского президента будет 
его первой зарубежной поездкой по-

сле победы на выборах в марте это-
го года, что подчёркивает важность 
для РФ отношений с восточным сосе-
дом. Разумеется, определённый сим-
волизм в этом присутствует — визит 
в Пекин, несомненно, подчёркивает 
то место, которое Китай сегодня за-
нимает во внешней политике России, 
и то значение, которое российская 
сторона придаёт отношениям с КНР. 
Однако спекуляции на тему «зави-
симости» Москвы от Пекина, на наш 
взгляд, в данном случае совершенно 
неуместны — сторонам действитель-
но есть что обсудить и согласовать.

Наверняка в закрытую часть 
встречи войдёт обсуждение палести-
но-израильского конфликта — неда-
ром посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй 
в интервью «Известиям» подчеркнул, 
что «Китай придаёт большое значе-
ние влиянию России в делах региона 
и готов поддерживать с Москвой тес-
ные контакты по этому вопросу».

Можно с уверенностью сказать, 
что стороны будут обсуждать пути 
дальнейшего развития БРИКС — в пе-
риод председательства КНР в этой 
структуре (2023 год) количество чле-
нов удвоилось, что стало в опреде-
лённой мере неожиданностью для 
большинства наблюдателей. В 2024-м 
председательство в БРИКС перешло 
к РФ — нужно согласовать дальнейшие 
шаги и повестку организации. Китай-
ская сторона подчёркивает: в настоя-
щее время более 30 стран подало заяв-
ки на присоединение к БРИКС. Вопрос 
в том, насколько дальнейшее расши-
рение БРИКС отвечает интересам Рос-
сии, какова будет реакция на данные 
процессы Индии и тому подобное.

При этом, как представляется, во-
просы актуальной и будущей по-
вестки дня БРИКС будут обсуждать-
ся вместе с темой предоставления 
Белоруссии полноценного членства 

в ШОС — Минск, который пока име-
ет статус наблюдателя, должен стать 
десятым членом ШОС 4 июля на сам-
мите в Астане. И это, по идее, должно 
усилить позиции России в ШОС.

Открытая часть повестки будет по-
священа росту экономического со-
трудничества двух стран (помимо 
заявлений о стратегическом партнёр-
стве, совпадении интересов и обо-
юдной приверженности делу мира 
и развития). Но и здесь при всех успе-
хах (в 2023 году двусторонняя торгов-
ля составила $240 млрд, что намного 
выше целевых показателей) суще-
ствуют довольно большие проблемы.

Несмотря на то что в этом году тор-
говля продолжает расти, её рост до-
стигается в первую очередь за счёт 
увеличения поставок российских 
энергоносителей в Китай. При этом по-
ставки комплектующих, оборудова-
ния и другой технологичной продук-
ции в Россию из КНР в марте этого года 
сократились на 15% из-за проблем 
с трансакциями в торговле с РФ.

Основная причина проблем, кото-
рые возникли ещё в начале года, — по-
литика китайских банков, опасаю-
щихся вторичных санкций со стороны 
США. Притом что более 80% двусто-
ронней торговли, по словам Путина, 
приходится на расчёты в националь-
ной валюте (по другим данным, при-
водимым, в частности, заместителем 
председателя правительства РФ Дми-
трия Чернышенко, более 92%).

Однако главная проблема — про-
должающееся ухудшение структу-
ры торговли РФ с Китаем. Подавляю-
щая часть российского экспорта — это 
энергоносители (нефть, газ и уголь), 
полезные ископаемые (медь и медная 
руда, древесина), а также продоволь-
ствие. В то время как подавляющая 
часть импорта — продукция китай-
ского машиностроения, электрони-
ки и высокотехнологичных областей. 
В 2023 году китайский экспорт в РФ 
машинно-технической продукции 
вырос на 69%, высокотехнологичной 
продукции — на 22,4%, автомобилей 
и их комплектующих — на 374% (КНР 
экспортировала в РФ более 900 тыс. 
машин, страна заняла первое место 
по импорту китайских автомобилей).

В результате мы имеем довольно 
неутешительную картину — в 2023-м 
экспорт из России в Китай вырос поч-
ти на 50%, импорт из КНР увеличи-
вался намного меньшими темпа-
ми — на 12,7% по году. Но при этом 
положительное сальдо РФ в торгов-
ле с КНР сократилось почти вдвое 
(до $18 млрд) в результате снижения 
цен на энергоносители.

Понятно — бизнес есть бизнес...

МНЕНИЕ

21 
китайская компания 
попала под введённые 
США 1 мая

ограничения

« ПОДАВЛЯЮЩАЯ 
ЧАСТЬ РОССИЙ-
СКОГО ЭКСПОР-

ТА — ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ, 
ИСКОПАЕМЫЕ И ПРОДО-
ВОЛЬСТВИЕ. А ПОДАВЛЯ-
ЮЩАЯ ЧАСТЬ ИМПОРТА — 
ПРОДУКЦИЯ КИТАЙСКОГО 
МАШИНОСТРОЕНИЯ, ЭЛЕК-
ТРОНИКИ И ВЫСОКОТЕХ-
НОЛОГИЧНЫХ ОБЛАСТЕЙ

Лаконичный аргумент
Что можно будет увидеть на параде 9 Мая
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Мстит за жительство
A Лица старше этого возрас-

та от экзамена будут осво-
бождены.

Согласно законопроекту, для тех, 
кто не подал все необходимые доку-
менты для получения статуса посто-
янного жителя ЕС в Управление по де-
лам гражданства и миграции (УДГМ) 
до 30 апреля 2025 года, постоянный 
ВНЖ будет действовать в первом слу-
чае до 15 мая 2025 года.

Во втором случае — до 15 сентября 
2025 года, если до 1 мая 2025-го в УДГМ 
поступила информация о том, что 
то или иное лицо до 1 мая хотя бы раз 
сдавало экзамен на знание латышского 
и ему назначена пересдача до 31 июля 
2025 года (при этом необходимые до-
кументы не были получены УДГМ 
до 31 августа 2025-го).

Очередные изменения должны за-
тронуть бывших неграждан и граж-
дан Латвии, получивших российский 
паспорт и оформивших ВНЖ по зако-
ну «О въезде и нахождении в Латвий-
ской Республике иностранцев и лиц 
без гражданства», который утратил 
силу в 2003 году. Предыдущие нововве-
дения распространялись на россиян, 
получивших постоянный вид на жи-
тельство по иммиграционному зако-
ну, вступившему в силу после 2003-го. 
Они коснулись около 25 тыс. человек. 
Новый законопроект должен пройти 
ещё два чтения. Ожидается, что про-
цесс рассмотрения завершится к на-
чалу июня.

В середине февраля Конституци-
онный суд Латвии признал принятый 
в 2022 году закон обоснованным. Лат-
вийские судьи отметили: люди, име-
ющие гражданство РФ и не сумевшие 
сдать экзамен на знание латышско-
го языка, якобы могут представлять 
«угрозу национальной безопасно-
сти». При этом выдворение из стра-
ны, по их мнению, носит соразмерное 
действие. По состоянию на апрель лат-
вийские власти предписали покинуть 
страну 25 гражданам РФ. В начале ян-
варя УДГМ сообщило, что депортация 
из страны грозит 1167 россиянам, поч-
ти 800 из которых старше 60 лет.

Следует отметить, что в Латвии 
выдаётся два типа постоянного вида 
на жительство — национальный (по-
вторный) и европейский, предполага-

ющий получение статуса жителя Ев-
росоюза в Латвийской Республике. 
Последний предоставляет возмож-
ность получить работу за предела-
ми Латвии (в других странах ЕС) без 
дополнительного оформления доку-
ментов. Этот тип постоянного ВНЖ 

особенно привлекателен для лиц тру-
дового возраста, которые хотят рабо-
тать за пределами прибалтийской ре-
спублики. При этом для получения 
европейского вида на жительство 
требуется обязательная сдача латыш-

ского языка на уровне A2. С приняти-
ем поправок в иммиграционный закон 
в 2022 году власти Латвии, по сути, обя-
зали бывших неграждан или граждан 
Латвии, которые в своё время офор-
мили российское гражданство и по-
лучили национальный постоянный 
вид на жительство, перейти на евро-
пейский.

Научный сотрудник Института 
стран СНГ, латвийский правозащит-
ник Руслан Панкратов считает, что го-
товящиеся поправки определённо на-
рушают права россиян в Латвии.

— Мы имеем дело с этнолингвисти-
ческим геноцидом русских. Во-первых, 
эти поправки противоречат принципу 
отсутствия обратной силы закона. Ког-
да людям выдавали вид на жительство, 
по закону знание латышского языка 
не требовалось. Во-вторых, латыш-
ский язык принуждают сдавать людей, 
которые в силу преклонного возрас-
та даже цифры не всегда могут вспом-
нить, — отметил он в разговоре с «Из-
вестиями». — Зачем ловить 70-летнего 
пенсионера, который принял россий-
ское гражданство для того, чтобы по-
лучать более высокую пенсию? Эти 
люди даже не работают в сфере об-
служивания — латыши вряд ли могут 
пожаловаться на то, что их плохо об-
служил тот или иной старик, посколь-
ку не знает государственного языка.

Готовящиеся поправки к иммигра-
ционному закону активно критикует 
оппозиция. Так, лидер фракции в сейме 
«Латвия на первом месте» Айнарс Шле-
серс подчёркивает: речь идёт о людях 
преклонного возраста, которые «ско-
рее получат инфаркт, чем сдадут экза-
мен». А глава «Стабильности» Алексей 
Росликов называет изменения закона 
«вытеснением людей из Латвии» и по-
литически мотивированными дей-
ствиями.

Руслан Панкратов подчёркивает, 
что выдавливание граждан РФ и рус-
скоязычного населения из Латвии на-
чалось ещё в 1990-х годах. Однако с на-
чалом СВО в 2022-м процесс ускорился 
и приобрёл «совершенно дикие мас-
штабы и методы». При этом правоза-
щитник отмечает, что ЕС предпочитает 
не замечать нарушение прав граждан 
России.

— Сам по себе призыв к обязатель-
ной сдаче государственного язы-
ка — обычное явление, которое было 
и раньше. Это в основном влияло на на-
ционалистически настроенный элек-
торат. Однако теперь слова переходят 
в действия. Пока случаи депортации 
носят единичный характер и к мас-
совым высылкам ещё не приступили. 
Но не исключено, что масштабы могут 
расшириться, — полагает он.

Управляющий партнёр юридиче-
ской фирмы «Вестсайд» Сергей Водо-
лагин, защищавший интересы россиян 
в Латвии, отмечает, что в ЕС сознатель-
но поддерживают дискриминацию 
русскоязычного населения.

— В Европейском союзе практику-
ется применение двойных стандартов 
в отношении русскоязычного населе-
ния, в том числе россиян. По сути, го-
товящийся закон дискриминацион-
ный, — сказал он «Известиям». — Этот 
закон нарушает Европейскую конвен-
цию по правам человека, но, пока её ме-
ханизмы будут реально задействова-
ны, уже многих граждан депортируют. 
Ведь принятие решений в Европей-
ском суде может занимать годы.

В начале января президент РФ Вла-
димир Путин заявил, что происхо-
дящее в странах Прибалтики, в том 
числе депортация россиян из Латвии, 
напрямую затрагивает безопасность 
России.

  Новости

«Большая часть поселенцев — 
маргиналитет из США 
и Европы»
Губернатор провинции Хеврон Халед Дудин — 
об экономических последствиях войны в секторе 
Газа и нападениях на палестинцев на Западном 
берегу Иордана

Прохор Доренко

И з-за израильских ограничений 
на Западном берегу крупные 

промышленные предприятия в Хев-
роне, экономическом центре Пале-
стинской автономии, не в состоянии 
соблюдать сроки поставок в сосед-
ние города и начинают нести серьёз-
ные финансовые издержки. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал 
губернатор провинции Халед Дудин. 
По его словам, многие районы пол-
ностью закрыты уже почти семь ме-
сяцев, а израильские поселенцы при 
поддержке армии систематически 
нападают на палестинское населе-
ние, продолжая расширять свои аван-
посты.

Хеврон считается самым крупным 
городом и экономической столицей 
Палестинской автономии. Насколько 
сильно Израиль ужесточил меры кон-
троля и досмотра после начала вой-
ны с ХАМАС?

В Хевроне 2,6 тыс. производствен-
ных предприятий — это большие за-
воды и торговые компании. Изра-
ильские ограничения, которые были 
введены после событий 7 октября 
2023 года, связаны с затруднением 
транспортировки товаров в другие 
палестинские города. Прежде всего 
израильская армия усилила досмо-
тры на КПП: если раньше путь в со-
седние провинции занимал один-два 
часа, теперь требуется целый день. 
При этом никто не гарантирует, что 
грузовики пропустят — порой они 
могут простоять всё это время, а по-
том вернуться в город. Таким обра-
зом, одна из самых больших проблем 
для компаний заключается в пере-
возке продовольственных товаров, 
которые в итоге попросту портятся, 
не говоря уже про огромные допол-
нительные издержки.

Однако на этом всё не заканчи-
вается: Израиль запретил ввоз на-
шей продукции на свою территорию, 
что в том числе сильно бьёт по про-
изводителям (после 7 октября про-
шлого года жители Западного бере-
га также не могут ездить работать 
на израильские территории. — «Из-
вестия»). Кроме того, как вы знаете, 
у нас нет портов и мы вынуждены ис-
пользовать израильские, оплачивая 
все необходимые пошлины, — это ка-
сается как экспорта, так и импорта. 
Сейчас, разумеется, это также ста-
ло недоступным. С осени прошлого 
года многие товары до сих пор на-
ходятся в портах, и, соответственно, 
счета растут с каждым днём.

Важно отметить: около 35 тыс. че-
ловек работают в производственной 
отрасли, и прекращение работы не-
которых заводов на фоне сложив-
шихся осложнений лишь становит-
ся причиной дополнительного роста 
безработицы на рынке труда на За-
падном берегу. Не так давно двум 
крупным молочным заводам при-
шлось закрыться из-за невозмож-
ности закупать молоко с ферм.

После атаки ХАМАС в Израиле нача-
ли широкомасштабную кампанию 
по аресту палестинцев на Западном 
берегу и в особенности в Хевроне. Ут-
верждается, что задержания прово-
дятся в отношении ячеек сопротив-
ления. Сколько человек задержано 
за этот период?

С 7 октября 2023 года Израиль аре-
стовал более 2 тыс. человек только 
в Хевроне без каких-либо внятных 
на то причин. Израильская армия 
проводит рейды и администра-
тивные задержания палестинских 
граждан, не предъявляя им ника-
ких обвинений. Они фактически ста-
ли заложниками: родные не могут 
ни связаться с ними, ни посетить их. 
Некоторые даже не знают, в какой 
именно тюрьме находятся их близ-
кие. Согласно данным специализи-
рующихся организаций по вопро-
сам пленных (основной считается 
Комиссия Палестины по делам за-
ключённых. — «Известия»), заклю-
чённым запрещают спать и исполь-
зовать воду: доходит до того, что 
люди не могут мыться целый месяц. 
Есть также случаи смертей после ис-
тязаний. Сейчас даже международ-
ные организации бессильны.

Что касается утверждений о про-
ведении «операций по задержанию 
пособников ХАМАС» — это невер-
но, потому что Израиль часто аре-
стовывает палестинцев по этим об-
винениям, а через некоторое время 
отпускает из-за отсутствия каких-
либо доказательств. Если израиль-
тяне так сильно жаждут поймать 

того или иного человека, у которого 
есть связь с движениями сопротив-
ления, тогда почему во время рейдов 
уничтожаются целые улицы? Глав-
ная цель — разрушение, а не аресты.

Участились ли нападения поселенцев 
за этот период? Выросло ли количе-
ство самих поселений? Проводятся 
ли какие-либо переговоры с израиль-
ской стороной о возможном посла-
блении принимаемых мер ужесточе-
ния контроля?

Нападения поселенцев продол-
жаются каждый день, причём армия 
обеспечивает им полную защиту. 
Некоторые районы Старого города 
в Хевроне полностью закрыты, есть 
люди, которые не покидали своих до-
мов почти семь месяцев — к примеру, 
в Тель-аль-Ремейде (одна из основ-
ных точек постоянных столкновений 
между палестинским населением 
и незаконными поселенцами. — «Из-
вестия»). Но не было никаких при-
чин закрывать целые районы, вклю-
чая школы. Сейчас уже открылось 
четыре из них, и нет абсолютно ни-
каких проблем.

Количество поселений постоян-
но увеличивается по решению уль-
траправого министра финансов Из-
раиля Бецалеля Смотрича, который, 
впрочем, и сам живёт в поселении 
рядом с Рамаллой — администра-
тивным центром Палестинской ав-
тономии. Поскольку израильское 
правительство заинтересовано 
в экспансии этих территорий, посе-
ленцам выделяется жильё, выпла-
чиваются деньги и предоставляет-
ся всё необходимое для полноценной 
жизни. Большая часть поселенцев — 
маргиналитет из США и Европы, 
их отличает сильная ненависть к па-
лестинцам. Самое интересное, что 
они считают именно Западный бе-
рег своей настоящей землёй (евреи 
называют этот регион Иудеей и Са-
марией и относят его к своей, как 
предполагается, исторической ро-
дине. — «Известия»).

Известно, что в Хевроне находится 
русский монастырь Святой Троицы. 
Я не обнаружил информации о напа-
дениях на святыню, несмотря на зна-
чимость этой территории для всех 
религий в целом. Можно ли ожидать 
провокаций сейчас?

Русска я церковь на ходится 
в центре Хеврона, который полно-
стью контролируется силами без-
опасности Палестинской автоно-
мии. Поселенцам очень сложно 
добраться до этого места. Согласно 
договорённостям между президен-
том Махмудом Аббасом и Владими-
ром Путиным, мы уделяем серьёз-
ное внимание церкви через Высший 
президентский комитет Палестины 
по вопросам христианских церквей. 
Несколько недель назад проводилась 
встреча с представителями Русской 
духовной миссии, на которой обсуж-
дался целый ряд вопросов.

Относительно недавно претен-
зии на территорию этой церкви вы-
двигали некоторые палестинцы 
из Партии исламского освобожде-
ния, которые утверждали, что эта 
земля якобы по закону принадле-
жит определённым людям. Я бы на-
звал это результатом религиозной 
нетерпимости. Но в соответствии 
с президентским указом это — тер-
ритория русской церкви. Для нас, 
как для властей, любое посягатель-
ство на монастырь считается «крас-
ной линией».

ны и роты по видам и родам войск, 
расчёты от суворовских, нахимов-
ских, кадетских училищ, юнармей-
цев, женщин-военнослужащих, каза-
ков и сводный военный оркестр.

Вслед за парадными расчётами 
мимо Кремля прошла колонна тех-
ники. Судя по репетиции, на параде 
9 Мая механизированную колонну 
традиционно возглавит легендар-
ный «Танк Победы» — Т-34-85. За ним 
проследуют бронеавтомобили «Тигр», 
«ВПК-Урал», «Тайфун-К», бронетран-
спортёры БТР-82А. Затем по брусчатке 

Красной площади пройдут пусковые 
установки оперативно-тактических 
ракетных комплексов «Искандер-М» 
и зенитных ракетных систем С-400. 
Следом зрителям представят мобиль-
ные стратегические ракетные ком-
плексы «Ярс», это основа ядерного 
щита России. Завершат прохождение 
механизированной колонны броне-
транспортёры «Бумеранг» с флагами 
родов войск.

Впервые в параде примет участие 
новейший защищённый санитарный 
бронеавтомобиль «Линза». Он разви-

вает скорость до 105 км/ч и может пе-
ревозить четырёх лежачих раненых 
или шесть сидячих. Броня защищает 
от пуль и осколков.

Воздушной части в полном объёме 
в этом году не будет — парад завер-
шится пролётом авиагрупп «Русские 
витязи» и «Стрижи» в уникальной фи-
гуре высшего пилотажа «Кубинский 
бриллиант». Затем над Красной пло-
щадью пройдут шесть штурмови-
ков Су-25, которые окрасят небо над 
столицей в цвета российского три-
колора.

Как и год назад, на параде не будет 
тяжёлой современной техники — она 
действует в зоне СВО. Не будут пред-
ставлены и перспективные образцы.

3 мая глава Минобороны Сергей 
Шойгу сообщил, что в параде в Москве 
примут участие более 9 тыс. человек 
и свыше 70 единиц техники.

�� В УСЕЧЁННОМ ФОРМАТЕ

С прошлого года парады на 9 Мая про-
ходят в относительно усечённом фор-
мате. Для участия в торжественной це-
ремонии практически не отвлекают 
войска, находящиеся на линии боево-
го соприкосновения, за исключением 
сводного расчёта участников спецо-
перации.

То же самое касается техники: со-
временные танки, боевые машины пе-
хоты, самоходные орудия — иными сло-
вами, машины, которые сейчас больше 
всего нужны на переднем крае, к пара-
ду не привлекаются.

Как сообщил ранее глава Минобо-
роны, парады, посвящённые 79-й го-
довщине Победы, пройдут в семи горо-
дах-героях и 18 городах, где размещены 
штабы военных округов, флотов и об-
щевойсковых армий. Торжественные 
мероприятия с участием войск гар-
низонов состоятся в 314 населённых 
пунктах.

«Всего в праздновании Дня Победы 
будут задействованы около 150 тыс. че-
ловек и 2,5 тыс. образцов вооружения 
и военной техники», — рассказал Сер-
гей Шойгу.

Ранее, 1 Мая, в Москве в Музее По-
беды стартовала всероссийская ак-
ция «Стена памяти». Собравшиеся 
почтили память погибших в Вели-
кой Отечественной войне минутой 
молчания. Участники акции принес-
ли фотографии своих родственников, 
боровшихся против германского на-
цизма, и прикрепили снимки на сте-
ну в музее.

Одновременно 1 Мая на Поклонной 
горе открылась выставка трофейной 
техники, захваченной российскими во-
йсками в зоне спецоперации. На ней 
представлены такие образцы, как 
французская боевая бронированная 
машина AMX-10RC, американская БМП 
M2 Bradley, американская БТР M113, ту-
рецкий бронеавтомобиль Kirpi, амери-
канский бронеавтомобиль MaxxPRO 
Plus и другие. В центре экспозиции — 
подорванный танк «Абрамс» вместе 
с двумя инженерными машинами 
на том же шасси, а также германский 
танк Leopard 2 и БМП Marder.

Лаконичный аргумент
Что можно будет увидеть на параде 9 Мая

« КОГДА ЛЮДЯМ 
ВЫДАВАЛИ ВИД 
НА ЖИТЕЛЬ-

СТВО, ПО ЗАКОНУ ЗНА-
НИЯ ЛАТЫШСКОГО ЯЗЫКА 
НЕ ТРЕБОВАЛОСЬ. КРОМЕ 
ТОГО, ЛАТЫШСКИЙ ПРИ-
НУЖДАЮТ СДАВАТЬ ЛЮ-
ДЕЙ, КОТОРЫЕ В СИЛУ ВОЗ-
РАСТА ДАЖЕ ЦИФРЫ НЕ 
ВСЕГДА МОГУТ ВСПОМ-
НИТЬ
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и торговых компаний расположено 
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Происходящее в Латвии эксперты называют этнолингвистическим геноцидом русских
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Остаться кадрам
Доля желающих работать за рубежом россиян снизилась  
до уровня начала 2022 года

Милана Гаджиева

Доля желающих работать за рубежом 
россиян снизилась до уровня начала 

2022-го, следует из расчётов HeadHunter. 
В первом квартале 2024-го этот показа-
тель уменьшился до 0,04% — это мини-
мум за два года. Максимальным (0,12%) 
он был в конце 2022-го. Однако всё боль-
ше граждан, наоборот, возвращается на-
зад. Причины — в проблемах с трудоу-
стройством за границей, сложностях 
с денежными переводами и миграци-
онной политикой других стран. Кроме 
того, из-за дефицита кадров и развития 
экономики зарплаты в РФ становятся всё 
более привлекательными.

В январе–марте 2024 года около 
13,4 тыс. россиян сменили в резюме 
регион поиска работы с РФ на другие 
страны. Их доля составила 0,04% от всех 
опубликованных анкет (34 млн). Та-
кие расчёты провела крупнейшая ре-
крутинговая компания HeadHunter 
(есть у «Известий»). Там подчеркнули, 
что анализировались только резюме 
с гражданством РФ, которые создава-
лись или обновлялись после 2021-го.

Доля желающих работать за рубе-
жом россиян стала минимальной за два 
года. Тогда показатель был на уровне 
0,02–0,03%, следует из данных органи-
зации. А наибольшее значение было 
в последние месяцы 2022-го — 0,12%.

Согласно исследованию, больше 
всего желающих работать за рубежом 
за два года было среди специалистов 
в сферах IT, инвестиций, маркетинга 
и масс-медиа. При этом геолокацию 
чаще меняли на Казахстан, Грузию, 
Турцию, Армению и Узбекистан.

Вместе с тем доля «вернувшихся» 
граждан в первом квартале 2024-го 
составила 3,6%, следует из данных 
HeadHunter. Речь идёт о соискате-
лях, которые когда-то (необязательно 
с 2022 года, но и ранее) сменили регион 
поиска с России на другую страну, а за-
тем снова поставили в качестве стра-
ны проживания РФ.

Максимальным этот показатель 
был в начале 2023-го — 4,6%, а мини-

мальным — в первом квартале 2022-го 
(2,3%), говорится в отчёте. «Известия» 
направили запрос в другие крупные 
рекрутинговые компании.

Ранее, 2 мая, агентство Bloomberg 
сообщило: в РФ вернулись 40–45% 
уехавших только в 2022-м граждан. 
Причины — в отказах продления вида 
на жительство, в трудностях с рабо-
той и переводами денег за рубеж.

В агентстве обратили внимание, 
что возвращающиеся релоканты спо-
собствуют укреплению экономики РФ. 
По оценкам Bloomberg Economics, об-
ратная миграция добавила от одной 
пятой до одной трети к 3,6% годово-
му ВВП России в прошлом году. Между 

тем такие граждане составляют толь-
ко 0,3% от общего числа занятых стра-
ны, оценили в агентстве.

Эту цифру прокомментировал 
3 мая пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. По его словам, в РФ 
больше возможностей для бизнеса 
из-за развития экономики.

— Если вы помните, мы и раньше го-
ворили, что это процесс разнонаправ-
ленный. И уехавшие однажды росси-
яне по истечении какого-то времени 
возвращаются, потому что в любом 
случае вести бизнес у нас интереснее, 
у нас больше возможностей, у себя 
дома всегда это делать надёжнее, — 
объяснил он.

В июне 2023 года Владимир Путин 
заявил о возвращении на родину по-
ловины уехавших граждан. Он доба-
вил: отъезд россиян в Армению, Азер-
байджан, Казахстан и другие страны 
будет элементом дополнительной 
связи нашей страны с этими государ-
ствами.

Об этом также говорил помощник 
президента по экономическим вопро-
сам Максим Орешкин. По его словам, 
половина тех, кто покинул РФ осенью 
2022 года, уже вернулись.

По оценке Росстата, в 2022-м за гра-
ницу выбыли 668,4 тыс. человек. Дан-
ные за 2023 год служба пока не опубли-
ковала.

Действительно, можно наблю-
дать, как с прошлого года снижа-
ется число тех, кто хочет переехать 
из РФ за рубеж, согласился основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский. По разным оценкам, пока 
какая-то часть россиян заявляет о сво-
ём желании работать за границей, со-
всем незначительный процент ищет 
реальные возможности для этого, от-
метил он.

Эта тенденция объясняется ситуа-
цией на рынке труда в РФ, отметила до-
цент экономического факультета РУДН 
Алла Вавилина. Большая часть таких 
соискателей находит более выгодные 
позиции на родине. Дефицит кадров 
привёл к росту зарплат, которые в не-
которых сферах уже могут сравниться 
с зарубежными предложениями, доба-
вила эксперт.

Многие россияне сталкиваются 
с трудностями при переезде в другую 
страну, отметила профессор Финан-
сового университета Юлия Долженко-
ва. Помимо ксенофобии и сложностей 
с переводами и платежами соискатели 
из РФ могут не учесть особенностей 
миграционной политики иностран-
ного государства, отметила она. Кро-
ме того, для достойного трудоустрой-
ства нужно обладать востребованной 
за рубежом специальностью, а также 
знать язык.

— Жизнь на чужбине оказалась не так 
хороша, как многие рассчитывали: она 
достаточно дорогая, нестабильная. 
Во многих странах высокая конкурен-
ция за работу по специальности. В ос-
новном мигрантов готовы брать на низ-
коквалифицированный труд. В РФ же, 
наоборот, отмечается рост производ-
ства и увеличивается занятость, — до-
бавила профессор.

Однако нельзя однозначно сказать, 
что поток россиян в другие государства 
прекратился, подчеркнула Алла Вави-
лина. Дело в том, что многие компании, 
ранее работавшие в РФ, перевезли свои 
офисы за рубеж. И в некоторых случа-
ях, чтобы продолжать трудиться в этих 
организациях, люди вынуждены поки-
дать страну, объяснила она.

Миграционные потоки всегда были 
и будут, в том числе в целях поиска 
работы, уверена Юлия Долженкова. 
Это международная тенденция: лю-
дям хочется себя попробовать в дру-
гих странах ради нового опыта. Но, 
по её словам, обычно доля таких граж-
дан не очень велика.

При этом возвращаться, скорее все-
го, будут всё больше, полагает Алла 
Вавилина. Это связано с развитием 
экономики РФ и её устойчивостью 
по отношению к уровню других стран.

Высоко точно
A — Вместе с тем мы видим 

злоупотребления со сторо-
ны отдельных банков, которые «пря-
чут» на самом деле сверхдоходность 
по кредиткам в такие комиссии. В свя-
зи с чем прорабатываем механизмы, 
чтобы ограничить подобные практи-
ки, — сообщили в ЦБ.

В Банке России отметили, что игро-
ки рынка в принципе идут по пути ус-
ложнения финансовых продуктов, 
в том числе и по кредитным картам. 
В то же время их реклама, как прави-
ло, даёт широкие обещания, создавая 
иллюзию простоты и бесплатности. 
В результате клиенты могут нести бо-
лее высокие расходы, чем они ожида-
ют, пояснили в пресс-службе ЦБ.

В начале 2024 года комиссия за сня-
тие средств с кредитки составляла 
в среднем 1–3% от суммы операции 
вместе с фиксированной платой около 
500 рублей, сообщили в пресс-службе 
финансового маркетплейса «Сравни». 
При этом сейчас показатель вырос — 
до диапазона 3,9–5,9% с обязательным 
платежом 390–590 рублей, сообщил ди-
ректор направления развития банков-
ских карт «Банки.ру» Антон Сергунов.

Например, в Хоум банке, ВТБ 
и Газпромбанке максимальный раз-
мер сбора за снятие денег установлен 
на уровне 5,9% при разовом платеже 
в 590 рублей, следует из данных с сай-
тов организаций («Известия» их изу-
чили). При этом некоторые участни-
ки рынка не распространяют льготный 
период на такие операции и устанав-
ливают по ним более высокую став-
ку, которая может приближаться к 70%.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие финорганизации, в том 
числе в упомянутые, о размерах комис-
сий за обналичивание денег и о том, 
как часто клиенты пользуются такой 
опцией. В Почта банке уточнили, что 
клиенты организации примерно в по-
ловине случаев обналичивают сред-
ства с кредиток на сумму в среднем 
30 тыс. рублей.

— Комиссия даже в 1% от суммы сня-
тия уже достаточно высокая, а 3–4% — 
вовсе завышенная. Поэтому логично, 
что регулятор уже заинтересовался во-
просом об ограничении предельного 
размера банковских сборов, — счита-
ет ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Сборы за снятие денег призваны раз-
граничить кредитные карты и обычные 
потребительские займы, пояснил вице-
президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. Для получения на-
личных выгоднее взять обычную ссуду 
по более низкой ставке, а пластик выда-
ётся в первую очередь для оплаты поку-
пок в магазинах — поэтому участники 
рынка будут дестимулировать клиен-
тов использовать их иначе.

Если человек просто снимет сред-
ства и не будет пользоваться кредит-
ной картой для покупок — банк получит 
меньше комиссий от магазинов-пар-
тнёров, пояснила Наталья Мильчако-
ва. Также в этом случае у организации 
будет меньше возможностей отслежи-
вать подозрительные операции.

Плату за снятие наличных с пла-
стика финорганизации вводят прежде 
всего для того, чтобы получить допол-

A При этом в 2022 году граж-
дане оформили такие зай-

мы на 18 млрд.
В марте этого года доля выдач ипо-

тек на строительство частных домов 
в Сбере достигла 23%, это стало ре-
кордом за всю историю наблюдений, 
отметили в пресс-службе. Там доба-
вили: ещё в начале 2024-го она была 
на уровне 16%, а в 2023-м составляла 
менее 5%.

В ВТБ подтвердили тенденцию. 
За первый квартал там оформили 
кредиты на ИЖС и покупку готовых 
домов на 18 млрд рублей. Это на 30% 
больше, чем за аналогичный период 
2023 года, сообщили в пресс-службе 
банка. При этом средний объём ссу-
ды практически не изменился: он со-
ставляет 6 млн.

В Абсолют-банке и Росбанке тоже 
зафиксировали рост спроса на ИЖС 
при выдаче ипотеки. Количество та-
ких сделок за неполных четыре ме-
сяца 2024-го уже составило половину 
от всех выдач в 2023-м, уточнила на-

чальник управления по работе с пар-
тнёрами Абсолют-банка Анастасия 
Капралова.

Доля оформленных кредитов 
на ИЖС в первом квартале в денежном 
выражении достигла 54%, в то время 

как за весь прошлый год она состав-
ляла лишь 13%, добавила главный ана-
литик управления ипотечных про-
дуктов «Росбанк Дом» Ирина Бабина. 
«Известия» направили запрос в Мин-
строй.

Экономика и бизнес

Офис и работа

Антон Анищенко

Финансист

О хлаждение рынка кредитования 
и снижение маржинальности 

бизнеса толкают финансовый сектор 
к поиску новых точек роста. В услови-
ях внешних ограничений банки сфо-
кусировались на внутреннем рынке 
и пытаются расширить воронку про-
даж за счёт развития розничной дис-
трибуции в регионах.

Финансовые организации ме-
няют курс: игроки от цифровиза-
ции возвращаются к стратегии раз-
вития региональной сети продаж. 
По данным ЦБ, в прошлом году сеть 
отделений российских банков вы-
росла с 11,98 до 12,85 тыс. (без дан-
ных Сбербанка). Это произошло 
впервые за десять лет: устойчивый 
тренд на сокращение офисов фи-
нансовых организаций начался ле-
том 2014 года на фоне оздоровления 
сектора и первых санкций.

Смена парадигмы связана с огра-
ничительными мерами на рынке 
розничного кредитования. Теперь 
ключевым фактором для увеличе-
ния базы пользователей становит-
ся эффективная организация про-
даж.

Стоимость привлечения клиен-
та через интернет-каналы растёт 
каждый год. По данным экосисте-
мы Unicom, по кредитам налич-
ными по итогам второго квартала 
2023 года показатель вырос более 
чем на 13% и приблизился к 9 тыс. 
рублей за одного человека. Это ре-
корд как минимум с начала 2021-го.

Банки делают ставку на фи-
зическую инфраструктуру ещё 
и на фоне ограничений со сторо-

ны западных магазинов приложе-
ний. Доступность онлайн-сервисов 
падает. Теперь уже не приходит-
ся говорить о том, что пользова-
тели полностью переходят в дис-
танционные каналы и не посещают 
офисы.

Сегодня физический контакт 
потенциального клиента с менед-
жером кредитной организации 

становится необходимым для до-
ступа к цифровому обслужива-
нию. Недавно Сбербанк объявил 
о запуске новой услуги более чем 
в 200 городах по всей России, пред-
лагая людям вызвать сотрудника 
для установки своего приложения 
на iPhone.

Кроме того, поколения X и Y, ко-
торые уже составляют значитель-
ную долю банковских клиентов, 
как ни странно, предпочитают лич-
ное общение с сотрудниками кре-
дитной организации. При этом фор-
маты офисов трансформируются: 
от чашки любимого кофе до пун-
кта доставки всевозможных това-
ров потребления. Время показало, 
что физическая инфраструктура 

по-прежнему нужна для удовлетво-
рения потребностей пользователя 
и это мало связано с доступностью 
интернета.

Исследования также показы-
вают, что люди в малых городах 
и сельских населённых пунктах 
вовсе не менее «цифровые», чем 
в мегаполисах. Оказалось, что 
по структуре трат, проникновению 

интернета и количеству онлайн-
покупок они уже практически до-
гнали тех, кто живёт в столицах. 
Однако, несмотря на идентичное 
покупательское поведение, клиен-
ты в малых городах называют бли-
зость офиса к дому ключевым фак-
тором выбора банка.

Когда кредитная организация 
открывает отделение, это инвести-
ции не только в финансовое бла-
госостояние местных жителей, 
но и в жизнь всего локального со-
общества. Несмотря на то что от-
крытие точек присутствия лёгко-
го формата требует меньше затрат, 
у банков растут расходы на под-
бор и обучение персонала. Поэ-
тому эффективными становятся 
агентские каналы в балансе с уров-
нем сервиса и качеством контак-
та. Благодаря чему выстраиваются 
партнёрские отношения на дол-
гие годы.

Снижение количества банков-
ских отделений в предшествую-
щие годы было вопросом выжива-
ния. В сегодняшних экономических 
условиях смена стратегии регио-
нального присутствия оправданна 
и закономерна.

Но тренд быстро изменится, как 
только регулятор смягчит кредит-
ную политику. Банки продолжат 
борьбу за хорошего клиента. Фо-
кус сместится в сторону удержания 
старой базы. А конкуренция отра-
зится на развитии программ и сер-
висов, повышающих лояльность 
пользователей.
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Частно говоря
В России подскочил спрос на ипотеку  
для строительства индивидуальных домов

668 000
выбыли из страны в 2022 году
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На холодном счету
В стране научились «вечно» хранить искусственные органы

Денис Гриценко

Российские учёные разработали 
технологию неограниченно долго-

го хранения биоинженерных органов 
при сверхнизкой температуре. В сво-
их первых экспериментах они успешно 
подтвердили возможность криокон-
сервации искусственно созданного 
полимерного матрикса со стволовыми 
клетками. После разморозки материал 
сохранил биологическую активность 
и прочность. А в ходе трансплантации 
животным в окружающих имплантат 
тканях начались регенеративные про-
цессы. По мнению экспертов, разра-
ботка в будущем даст возможность 
создать своеобразный банк запасных 
частей для пациентов.

�� ПОЧКА КРОЛИКА

Специалисты РУДН разработали ме-
тодику криоконсервации искус-
ственных органов, которая позволя-
ет хранить их неограниченно долго. 
На первом этапе экспериментов учё-
ные подтвердили принципиальную 
возможность сохранять при сверх-
низких температурах целостность 
и функции достаточно сложных тка-
неинженерных конструкций, которые, 
по сути, можно считать аналогом, на-
пример, боковой стенки печени или 
искусственной кожи.

— Сегодня умеют сохранять только 
относительно простые биологические 
элементы — такие, как сперма, яйце-
клетки или фрагменты тканей. При 
этом они остаются жизнеспособными. 
Проблемы возникают при попытках 
заморозить что-то большого объёма, 
потому что криопротекторы (веще-
ства, защищающие живые объекты 

от повреждающего действия замора-
живания. — «Известия») должны про-
никать во все участки органа. Самое 
крупное, что пока удавалось криокон-
сервировать, — это небольшая почка 
кролика. У нас получилось в экспери-
ментах в лаборатории и на животных 
доказать, что возможно сохранять 
и более крупные объекты, — расска-
зала заведующая лабораторией кле-
точных технологий и тканевой инже-
нерии РУДН Ирина Арутюнян.

В качестве объекта криоконсер-
вации в экспериментах учёные ис-
пользовали трёхмерный матрикс 
из биосовместимого полимера поли-
лактогликолида, который давно ис-
пользуется в медицине, например, 
для накладывания швов. В структуру 
из этого материала поместили стволо-
вые клетки человека, обладающие вы-
соким регенеративным потенциалом. 
Полученные конструкции охладили 
до температуры жидкого азота, храни-
ли в течение разных по длительности 
промежутков времени, а после размо-
раживания сравнили их свойства с ис-
ходными контрольными образцами.

Благодаря сложному составу кри-
опротекторной среды и точному кон-
тролю скорости изменения темпера-
туры после размораживания удалось 

сохранить жизнеспособность и био-
логическую активность клеток. Ме-
ханические испытания подтвердили 
сохранность основных прочностных 
характеристик искусственной ткани.

Дополнительные исследования 
на лабораторных животных показали: 
после трансплантации полученных 
конструкций — как только что изго-
товленных в лаборатории, так и про-
шедших через процедуру криоконсер-
вации — клетки из них мигрировали 
в окружающие имплантат ткани и за-
пускали процессы регенерации.

�� БАНК ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ

Трансплантация тканеинженерных 
конструкций — перспективное на-
правление современной регенера-
тивной медицины. Сами конструкции 
представляют собой искусственно 
созданную в лаборатории ткань, спо-
собную частично или полностью за-
менить повреждённые участки или 
органы человека. Их получение требу-
ет значительных материальных и вре-
менных затрат, а сами конструкции 
обладают очень непродолжительным 
сроком годности, что пока ограничи-
вает возможность их применения.

— Универсальность разработанно-
го нами протокола криоконсервации 
подтверждена в серии эксперимен-
тов с тканеинженерными конструк-
циями на основе полиэфирных скаф-
фолдов с различными физическими 
и механическими свойствами, а зна-
чит, мы стоим на пороге нового этапа 
развития данного направления био-
медицины, когда высокотехнологич-
ные клеточные продукты, созданные 
в передовых научных центрах, могут 
быть доставлены пациенту, который 

находится в другой точке мира, — от-
метила Ирина Арутюнян.

Технологию, предложенную в РУДН, 
можно использовать для хранения 
заранее приготовленных клеток для 
их последующей имплантации.

Однако с этой целью имеет смысл 
использовать только собственные 
ткани организма, потому что все по-
пытки пересаживать клеточный ма-
териал другого донора заканчивались 
осложнениями, рассказал «Извести-
ям» начальник лаборатории биоме-
дицинских нанотехнологий Институ-
та биомедицинских систем НИУ МИЭТ 
Александр Герасименко.

— Клетки другого человека не при-
живаются, и иммунитет организма 
начинает подавлять пересаженную 
часть. Приходится колоть иммуносу-
прессоры, чтобы подавить этот про-
цесс. Однако для пересадки можно 
брать собственные стволовые клет-
ки в области спинного мозга, кото-
рые непрерывно продуцируются, или 
первичные клетки, которые успели 
дифференцироваться в один из ви-
дов ткани. Например, мы проводили 
исследования, когда у пациента бра-
ли подобные образцы и имплантиро-
вали их в сердце в область инфаркта. 
Это позволило до 80% восстановить 
повреждённую область, — сказал он.

Как пояснил специалист, на хране-
ние можно взять небольшое количе-
ство клеток и затем вырастить из них 
столько материала, сколько потребу-
ется.

По словам разработчиков, на сле-
дующих этапах разработки техно-
логии учёные будут заниматься за-
морозкой тех элементов организма, 
которые наиболее востребованы ме-
диками.

Экономика и бизнес

НАУКА  

–150
составляет минимальная 
температура заморозки 
биоматериалов

градусов

нительные доходы, считает Наталья 
Мильчакова. В то же время в такие 
платежи могут закладываться расхо-
ды на инкассацию, ведь обслужива-
ние банкоматов обычно связано с до-
полнительными тратами.

Кроме того, к 2024-му средний уро-
вень дохода пользователей кредитных 
карт превысил 107 тыс. рублей — то есть 
клиенты стали не такими рискованны-
ми для банков. Поэтому им разрешили 
снимать небольшие суммы «до зарпла-
ты» без начисления процентов, пояс-
нил Антон Сергунов из «Банки.ру».

При этом на рынке есть тренд 
на удлинение льготного периода — 
из-за этого игроки теряют часть до-
ходов, которые они и пытаются вос-
полнить ростом комиссий, добавил 
независимый эксперт Андрей Бархота. 
Также обналичивание средств может 
говорить о потенциальных финансо-
вых проблемах её держателя, поэтому 
банки пытаются предупредить риски 

и компенсировать потенциальные по-
тери, пояснил Антон Сергунов.

Сегмент кредитных карт находит-
ся под давлением, поскольку боль-
шая часть продуктов была выпущена 
до ужесточения денежно-кредитной 
политики регулятора, пояснил ис-
полнительный директор финансово-
го маркетплейса «Выберу.ру» Ярослав 
Баджурак. ЦБ приступил к циклу по-
вышения ключевой в июле 2023 года — 
с тех пор она выросла с 7,5 до 16%. Это 
значит, что обеспечение для займов 
за это время стало более чем в два раза 
дороже.

Д инамика нефтяных котировок 
может плохо отразиться на рос-

сийских фондовых индексах, заявили 
аналитики «Цифра брокер». В период 
с 29 апреля по 3 мая они показали силь-
нейшее снижение с начала 2024 года, 
упав с $88,5 до $83,5 за нефть марки 
Brent. Кроме того, эта неделя для ин-
весторов укороченная: в День Победы 
торги проводиться не будут.

В понедельник, 6 мая, акции «Лукой-
ла» будут последний день торговаться 
с возможностью получения дивидендов 
в размере 498 рублей, сообщили в ФГ 
«Финам». Энергетическая компания 
«Россети Ленэнерго» в этот день поде-
лится результатами по РСБУ за первый 
квартал 2024 года, что может повлиять 
на стоимость её ценных бумаг, преду-
предили аналитики «Цифра брокер».

7 мая акции Липецкой энергосбы-
товой компании будут торговаться 
с возможностью получения дивиден-
дов в последний день, рассказала экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева.

В среду ЦБ опубликует прото-
кол последнего заседания по ключе-

вой ставке, которое прошло 26 апре-
ля, напомнили в «Цифра брокер». 
Это поможет лучше понимать логи-
ку решений регулятора и способно 
повлиять на ожидания участников 
рынка по доходности ценных бумаг. 
Помимо того 8 мая пройдёт годовое 
общее собрание акционеров про-
изводителя минеральных удобре-
ний — компании «Акрон», на котором 
рассмотрят вопрос утверждения ди-
видендов за 2023 год, предупредили 
в «Финаме».

Пятница, 10 мая, станет послед-
ним днём для попадания в реестр ак-
ционеров с правом на дивиденды ал-
когольной компании Novabev Group 
за 2023 год, рассказали в «БКС Мир ин-
вестиций».

Слабая динамика на нефтяном 
рынке и окончание налогового пе-
риода формируют неблагоприят-
ные предпосылки для рубля, счита-
ют в «Цифра брокер». Доллар может 
торговаться в диапазоне 91–95 рубля, 
евро — 98–100,5, а юань — 12,6–12,9. 
Индекс Мосбиржи может снизиться 
до уровня 3370–3380 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

�� ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ СТАЛИ 
ЧАЩЕ БРАТЬ ИПОТЕКУ 
НА ЧАСТНЫЕ ДОМА

Выросший спрос на индивидуальное 
жилищное строительство связан с раз-
ницей в средней стоимости квадратно-
го метра, считают в Сбере. Там поясни-
ли: на начало года на первичном рынке 
она составляла 150 тыс. рублей, на вто-
ричном — 100 тыс., а для ИЖС — 50 тыс.

В результате дом из трёх-четырёх 
комнат сопоставим по цене с двухком-
натной квартирой, оценил генераль-
ный директор инвестиционной ком-
пании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. Это важный 
фактор, особенно для семей с детьми, 
отметил эксперт.

Кроме того, в сегмент ИЖС пришло 
несколько крупных игроков, благода-
ря чему условия кредитования стали 
более гибкими, добавила Анастасия 
Капралова из Абсолют-банка.

Получить заём на ИЖС можно 
по всем программам господдержки, 

рассказали в пресс-службе ЦБ. Сей-
час действуют льготная ипотека на но-
востройки, семейная, IT-ипотека, сель-
ская, дальневосточная и арктическая, 
отметила Ирина Бабина из «Росбанк 
Дом». Ставки по ним значительно ниже 
рыночных и составляют от 2 до 8%.

Минфин также анонсировал прора-
ботку особых условий семейной ипоте-
ки для малых городов с упором именно 
на поддержку ИЖС, писали «Известия».

Спрос на частные дома допол-
нительно повысился после декабря 
2023-го, когда власти сократили лимит 
государственной поддержки по ипо-
течной программе на новостройки 
до 6 млн рублей в столичных регио-
нах, отметил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. До этого 
в Москве и Санкт-Петербурге порог 
был вдвое больше. Во многих крупных 
городах на эту сумму невозможно ку-
пить квартиру, однако на ИЖС в обла-
сти её может хватить, пояснил эксперт.

В России в целом меняется воспри-
ятие загородного дома, отметил Евге-

ний Шавнев. Раньше он рассматри-
вался как дача, причём для летнего 
пребывания, а сейчас как место посто-
янного проживания, считает эксперт.

�� ЧТО ВЫГОДНЕЕ ПОКУПАТЬ: 
ЧАСТНЫЙ ДОМ 
ИЛИ КВАРТИРУ

У популярности ИЖС есть и обратная 
сторона. Льготная ипотека способ-
ствует росту спроса на загородную 
недвижимость, что, в свою очередь, 
провоцирует увеличение цен на этом 
рынке, считает старший директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Ирина Носова. Однако 
для многих семей, которые финансо-
во не могут позволить себе квартиру 
в новостройке, свой дом всё ещё оста-
ётся вариантом улучшения жилищных 
условий, призналась она.

В ближайшие месяцы спрос на ИЖС 
продолжит расти, ожидает Михаил 
Гольдберг из «Дом.РФ». Однако во вто-
ром полугодии произойдёт некоторое 

охлаждение из-за готовящейся отме-
ны льготной ипотеки на новостройки. 
Сегодня на неё приходится больше по-
ловины всех оформленных жилищных 
кредитов на строительство индивиду-
альных домов, пояснил он.

Дальнейшее развитие ипотечных 
программ на ИЖС позволит расши-
рить круг потенциальных покупате-
лей, считает заместитель директора 
департамента по развитию преми-
ального сегмента, инвестиционных 
и ипотечных продаж ПСБ Марина За-
ботина. По её мнению, также следует 
ввести механизм эскроу-счетов для 
строительства частных домов. Это 
обеспечит финансовую безопасность 
заёмщиков и гарантию надёжности за-
стройщика.

В то же время тормозить спрос 
на ИЖС будет то, что до сих пор мно-
гие не могут работать полностью уда-
лённо, добавил Евгений Шавнев. Кро-
ме того, людям важно понимать, что 
свой дом сложнее и дороже обслужи-
вать в долгосрочной перспективе.

Максим Стулов | Ведомости | ТАСС
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Спасение спасающих
A — Но нет возможности схо-

дить в душ и даже в туа-
лет нормально. Там настолько пло-
хие условия, что в гараже пожарных 
машин замерзает вода в автоцистер-
нах. Хорошо, что в тот момент ещё по-
жара не было, машине пришлось бы 
выехать с куском льда. Пацаны сидят, 
в двух кофтах работают, тепло только 
в спальном помещении. Да и то только 
потому, что там находятся десять че-
ловек на восьми кроватях, — пожало-
вался экс-спасатель Альберт.

Альберт уволился из МЧС несколь-
ко месяцев назад. Он отметил, что 
главной причиной его ухода со службы 
стала не низкая зарплата, а отсутствие 
нормальных условий работы и матери-
ального обеспечения.

— Всё покупается за свой счёт — шев-
роны, нашивки, вещмешки. Бомжи жи-
вут лучше. Это без преувеличения дей-
ствительно так, — подчеркнул бывший 
сотрудник МЧС.

Его слова подтвердил работник 
части № 115, который пока остаётся 
на службе. На условиях анонимно-
сти он пояснил: в Добрянке сотрудни-
ки МЧС увольняются из-за низких до-
ходов, несопоставимых с опасностью 
работы. По его словам, сотрудникам 
ПСЧ платят 32 тыс. рублей в месяц. 
В последний раз зарплаты поднима-
ли четыре года назад, с тех пор индек-
саций не было.

По этому факту региональная про-
куратура провела проверку. Но, как со-
общили «Известиям» в МЧС Прикамья, 
нарушений соблюдения трудового за-
конодательства, включая условия, ох-

рану и оплату труда работников, не вы-
явлено.

— Заработная плата работников 
выплачивается в размерах в соответ-
ствии с действующим законодатель-
ством, индексация должностных окла-
дов и тарифных ставок проводилась 
трижды — в 2020, 2022 и 2023 годах в со-
ответствии с постановлениями прави-
тельства, — указали в ведомстве.

В пресс-службе регионального МЧС 
добавили, что в подразделении созда-
ны необходимые условия для несения 
службы: в здании поддерживается 
оптимальный температурный режим, 
оборудованы помещения для сушки 
боевой одежды и душевые комнаты, 
есть стиральная машина.

— В рамках текущего ремонта 
в 2023 году для пожарно-спасатель-
ной части закуплено два новых отопи-
тельных котла, — подчеркнули в крае-
вом МЧС.

«Известия» направили запрос 
и в прокуратуру по Пермскому краю 
с просьбой сообщить о результатах 
проверки.

�� «ПОЖАРНЫХ СТАНОВИТСЯ 
МЕНЬШЕ»

В Добрянке обеспокоены массовым 
увольнением пожарных из части, рас-
сказала «Известиям» местная житель-
ница. Она пояснила: в городе немного 
многоквартирных домов, люди в ос-
новном живут в частном секторе и бо-
ятся, что пожары будет некому тушить.

— Пожарных становится меньше, 
и понятно, что качество их работы 

ухудшится, — подчеркнула собеседни-
ца редакции. — Дело-то неплохое и до-
стойное, люди благодарят за их работу, 
потому что они людей спасают в пер-
вую очередь, и, конечно, надо как-то, 
наверное, и им помочь, и их спасать, 
чтобы не было такого числа ушедших.

На сайте госзакупок указано: крае-
вое управление МЧС в 2024 году на обе-
спечение личного состава потратило 
более 5 млн рублей. В частности, поч-
ти 1,3 млн ушло на покупку футболок, 
ещё столько же на организацию горя-
чего питания.

Проведение периодических ме-
досмотров обошлось чуть дешевле — 
в 1,2 млн рублей, а на приобретение го-
ловных уборов потребовалось около 
1,4 млн.

В числе прочего ГУ МЧС по При-
камью заключило в этом году и не-
сколько крупных контрактов. Почти 
8 млн потратят на обращение с ком-
мунальными отходами, 22 млн выдели-
ли на покупку бензина и ещё 5,6 млн — 
на VPN 30 Мбит/с.

А вот на услуги по проведению спе-
циальной оценки условий труда потра-
тят 44 тыс. рублей. В прошлом году 
была потрачена аналогичная сумма.

Обеспечение частей как спасате-
лей и пожарных, так и армии должно 
быть одинаковым вне зависимости 
от региона, пояснил «Известиям» ис-
точник в МЧС. Однако, по его словам, 
на практике всё по-другому.

— МЧС от армии мало чем отличает-
ся: форма, обмундирование и так да-
лее, — отметил он. — Но по факту обе-
спеченность части напрямую зависит 
от близости к центру.

Ближе к Москве чаще проверяют 
условия и содержание частей из глав-
ного управления.

Сейчас вопросы обеспечения и под-
держания частей и личного состава 
в надлежащем состоянии в основном 
на совести руководства, отметил экс-
перт в сфере безопасности.

— В случае проблем просто необхо-
димо писать рапорт, направлять жа-
лобы в центральный аппарат, что за-
частую просто не делается, — сказал 
источник «Известий». — Что касает-
ся зарплат, тут сложнее. Безусловно, 
нужно также писать жалобы и, если 
это возможно, переводиться в дру-
гую часть.

Для решения части проблем с обе-
спечением необходимо ужесточать 
проверки, наказывать офицерский 
и контролирующий состав, а также вы-
делять больше финансирования регио-
нам, где много небольших населённых 
пунктов, заключили эксперты.

«Самый светлый праздник в году»
Как православные россияне встретили Пасху

Станислав Кучушев

Г лавный православный праздник Свет-
лое Христово Воскресение 5 мая отме-

чали миллионы верующих по всей Рос-
сии. Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл пожелал верующим «наполнить 
сердца любовью и пробудить добрые чув-
ства». Пасхальное богослужение в храме 
Христа Спасителя традиционно посетили 
президент России Владимир Путин, мэр 
Москвы Сергей Собянин, а также тысячи 
прихожан, среди которых были и те, кто 
строил храм. Корреспонденты «Известий» 
поучаствовали в богослужении и крест-
ном ходе, а также узнали, какие надежды 
верующие возлагают на праздник.

�� СИЛА И НАДЕЖДА

В ночь на 5 мая в кафедральном соборе 
Русской Православной Церкви — в хра-
ме Христа Спасителя прошло главное 
пасхальное богослужение, в котором 
участвовали тысячи человек. Пасхаль-
ную службу посетили и официаль-
ные лица: президент России Владимир 
Путин, мэр Москвы Сергей Собянин. 
А утром в Великую субботу святей-
ший патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл обратился к верующим с воз-
званием не оставлять надежд в самых 
трудных ситуациях и праздновать Пасху 
благонравием и добрыми делами.

— В нынешний праздник праздни-
ков и торжество из торжеств, которое, 
по слову святителя Григория Богосло-
ва, столько превосходит все торже-
ства, не только человеческие и земные, 
но даже Христовы и для Христа соверша-
емые, сколько солнце превосходит звёз-
ды, с великой радостью обращаю к вам 
древнее и вечно новое, всем привычное 
и в то же время неизменно окрыляющее 
наши сердца приветствие: Христос вос-
кресе, — поздравил верующих глава РПЦ.

Он подчеркнул, что эти два жизне-
утверждающих слова содержат столь-
ко силы, что могут преображать лю-
дей и окружающую действительность. 
А воскресение Спасителя — не просто 
историческое событие из священных 
текстов, а краеугольный камень веры, 
источник размышления, благодарно-

сти и надежды. В напутствии к верую-
щим он напомнил, что это торжество 
должно вдохновлять жить в вере и люб-
ви, «зная, что ни смерть, ни страдания, 
ни зло не способны одолеть нас».

— Будем же праздновать Пасху Го-
сподню чистотой жизни, благонрави-
ем и добрыми делами, дабы, преобража-
ясь в нового человека во Христе и служа 
Богу живому и истинному, ожидать с не-
бес Сына Его, Которого Он воскресил 
из мёртвых, Иисуса, избавляющего нас 
от грядущего гнева, — воззвал патриарх.

В своём пасхальном поздравлении 
в ночь на 5 мая патриарх отметил, что 
на протяжении двадцати веков неисчер-
паемым источником радости для после-
дователей Господа неизменно остаётся 
его победа над смертью и злом, а также 
убеждённость в том, что благодаря его 
воскресению каждый верующий име-
ет надежду на спасение и вечную жизнь. 
Он напомнил, что в глазах Бога личность 
каждого человека бесценна, но это так-
же означает, что все поступки, слова 
и даже мысли влияют на то, как сложит-
ся его жизнь и какой будет его участь.

— Христианская вера требует от нас 
ответа всей своей жизнью, и главным 
содержанием этого ответа являются 
добрые дела, способность сопережи-
вать другим, неравнодушие и отзывчи-
вость, умение прощать обиды и готов-
ность протянуть руку помощи ближним, 
оказавшимся в трудных обстоятель-
ствах. Другими словами, мы призваны 
к жизни по вере, действующей любовью, 
как о том пишет святой апостол Павел, — 
сказал он. — Пусть светлая пасхальная 
радость наполняет наши сердца любо-
вью и благодарностью к победителю 
смерти Христу, пробуждает добрые чув-
ства и вдохновляет нас на созидатель-
ные труды, способные изменить нашу 
жизнь к лучшему. С праздником всех 
вас, мои дорогие! С Пасхой Господней!

Русская Православная Церковь, ска-
зал патриарх, продолжает активно по-
могать тем, кто, рискуя жизнью, нахо-
дится на передовых рубежах защиты 
Отечества, кто потерял родных и близ-
ких, лишился крова или получил ране-
ния. Он поблагодарил епархии, мона-
стыри, приходы, а также православных 

волонтёров, которые продолжают вно-
сить вклад в это общенародное дело.

— Ныне Церковь молитвенно обраща-
ется к воскресшему Господу и просит 
его о даровании победы света над тьмой 
и правды над ложью, о преодолении гре-
ховных разделений и вражды, о воцаре-
нии прочного и справедливого мира, — 
завершил речь патриарх Кирилл.

�� В СЕРДЦЕ РОССИИ

Верующие начали собираться в храме 
Христа Спасителя в десять вечера. Кор-
респонденту «Известий» удалось пооб-
щаться и с теми из них, кто участвовал 
в восстановлении храма в 1990-е годы.

— Я занимался созданием зала цер-
ковных соборов ещё в 1995 году. Для 
меня большая радость оказаться в этот 
праздник на патриаршей службе в хра-
ме Христа Спасителя, — сказал архитек-
тор Дмитрий Пшеничников. — Для меня 
это главный и самый светлый праздник 
в году, наполняющий сердце радостью.

Храм Христа Спасителя в Москве 
был заложен в честь победы русских 
войск в Отечественной войне 1812 года. 
На его стенах отражена память о тыся-
чах солдат и офицеров, погибших и от-
личившихся подвигами в Отечествен-
ной войне. На богослужении были и те, 
кто помогал восстанавливать храм ма-
териально.

— Сейчас Россия переживает не-
простой период, и мы будем молиться 
о мире и благополучии, — рассказала 
«Известиям» прихожанка Светлана. — 
Я жертвовала деньги на восстановление 
храма, и грамота, подписанная патри-
архом, стала реликвией в нашей семье.

Многие верующие пришли на бого-
служение с детьми и рассказали, что 
чтут семейные традиции, сложивши-
еся на Пасху, и строго соблюдают пост.

— Я уже десять лет соблюдаю посты, 
а на Пасху мы, конечно же, собираемся 
семьёй за праздничным столом, — поде-
лилась с изданием участница богослу-
жения Татьяна. — Нас учат, что нужно 
быть добрее друг к другу, но в этот день 

я также хочу пожелать людям, чтобы 
они были добрее к себе, верили в чудо, 
любили и благодарили каждый день.

Для некоторых москвичей храм Хри-
ста Спасителя стал домашним храмом, 
который они посещают во все праздни-
ки. Впрочем, на богослужении были и те, 
кто приехал издалека.

— По работе мне часто приходит-
ся бывать во многих городах, но и там 
я стараюсь не пропускать богослу-
жения. Конечно же, когда я нахожусь 
в родном городе, хожу на службу в цер-
ковь неподалёку, но сегодня я осо-
бенно рад в этот светлый праздник 
побывать здесь, — рассказал Илья 
из Ессентуков.

Общество

Фиш-лист
Количество мошеннических ресурсов в Telegram выросло в полтора раза

Елизавета Крылова

Количество фишинговых ресурсов 
в Telegram выросло в первом кварта-

ле в полтора раза к аналогичному пери-
оду прошлого года, узнали «Известия». 
Злоумышленники продолжают красть 
учётные данные от аккаунтов пользова-
телей. Мошенники прикрываются раз-
ными изощрёнными легендами — сре-
ди них получение доступа к «каналам 
для взрослых» или перепискам других 
пользователей, а также зарабатывание 
игровой валюты, рассказали эксперты.

�� МОШЕННИЧЕСКАЯ СХЕМА

Количество вредоносных ссылок 
в Telegram растёт уже несколько лет. 
Так, в первом квартале 2024 года по-
пыток перехода российских пользо-
вателей на фишинговые ресурсы, ми-
микрирующие под мессенджер, стало 
в полтора раза больше, чем за анало-
гичный период 2023-го. Эксперты «Ла-
боратории Касперского» их предотвра-
тили, рассказала «Известиям» старший 
контент-аналитик компании Ольга 
Свистунова.

Фишеры часто меняют свои леген-
ды, однако их цель остаётся неизмен-
ной — заманить потенциальных жертв 
на поддельную страницу авторизации 
Telegram, чтобы человек ввёл свой но-
мер телефона и код подтверждения, 
которые уйдут к мошенникам, отме-
тила эксперт.

— Среди легенд злоумышленников 
в разное время встречались: предло-
жение принять участие в опросе, полу-
чить доступ к «каналу для взрослых», 
перепискам других пользователей, за-
работать игровую валюту, протести-
ровать премиум-подписку Telegram, — 
рассказала Ольга Свистунова.

Эксперты центра мониторинга 
внешних цифровых угроз Solar AURA 
недавно обнаружили масштабную сеть 
вредоносных сайтов с картинками для 
кражи Telegram-аккаунтов. На них лю-
бой пользователь может легко нат-
кнуться в поисковой выдаче.

— При попытке перейти на сайт с ис-
ходником и скачать изображение поль-
зователь будет переадресован на один 
из фишинговых ресурсов, имитирую-
щих страницу сообщества в Telegram. 
Если ввести там данные для входа 
в аккаунт, информация тут же попа-
дёт к злоумышленникам, — рассказа-
ли в пресс-службе ГК «Солар».

Однако чаще всего мошенники вы-
водят пользователя на фишинговые 

сайты с помощью методов социальной 
инженерии — например, в различных 
рассылках или личных сообщениях 
с уже взломанных аккаунтов они пред-
лагают проголосовать за детский ри-
сунок, подписать петицию либо по-
лучить некую социальную выплату 
от государства или бесплатный до-
ступ к Premium-аккаунту, подчеркну-
ли в компании.

Руководитель исследовательской 
группы Positive Technologies Ирина 
Зиновкина сообщила «Известиям» 
и про новые способы кражи аккаун-
тов. Среди них — подделка голосовых 
сообщений при помощи нейросети 
и ложные аккаунты. Telegram стал по-
пулярен не только для личного обще-
ния, но и имеет функции социальных 
сетей, что повышает количество атак 
на его пользователей, пояснила экс-
перт. Она отметила: увеличение ко-
личества мошенничеств соотносится 
с ростом числа пользователей.

После получения доступа к аккаунту 
злоумышленники в первую очередь от-
ключают все легальные пути входа в ак-
каунт, такие как телефон и компьютер 
жертвы. Далее следует массовая рас-
сылка сообщений по списку контактов 
с просьбой, например, одолжить денег, 
добавил руководитель киберхаба фон-
да «Сколково» Игорь Бирюков.

Ранее в Минцифры оценили долю 
Telegram в 10% российского мобильно-
го трафика. С февраля 2022 года он вы-
рос в четыре раза, сообщал в конце 
апреля министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Мак-
сут Шадаев.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ 
ВСЕГО

Для того чтобы защитить свой аккаунт 
от взлома и не попасться на фишинг, 
необходимо в первую очередь соблю-
дать основные правила кибергигие-
ны, отметила Ирина Зиновкина. Нуж-
но внимательно проверять ссылки для 
перехода на другие ресурсы, особенно 
если на открытой странице требуется 
ввести данные от какого-либо аккаун-

та. Кроме того, необходимо включить 
в самом Telegram все доступные сред-
ства защиты, такие как двухфактор-
ная аутентификация и доступ в при-
ложение по паролю.

«Лаборатория Касперского», в свою 
очередь, рекомендует пользователям 
критически относиться к сообщени-
ям, которые присылает человек даже 
из списка контактов, а также не пе-
реходить по ссылкам из сомнитель-
ных источников. Чтобы обезопасить 
себя, необходимо регулярно прове-
рять, на каких устройствах активна 
сессия, а также использовать надёж-
ное защитное приложение: оно пред-
упредит, если человек попытается пе-
рейти на вредоносный ресурс.

В ГК «Солар» советуют пользовать-
ся исключительно официальными ре-
сурсами и проверять их точный адрес 
через поисковик, не предоставлять 
личные данные на подозрительных 
и неофициальных сайтах и использо-
вать антивирусное программное обе-
спечение для дополнительной защиты.

Telegram — серый ресурс с точки 
зрения размещения рекламы, есть 
много людей, кто занимается в этой 
сфере «разводом», отметил гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. По его 
словам, фишинг будет с каждым годом 
только расти, потому что доля компа-
нии увеличивается и число людей, ко-
торые в нём общаются, также растёт.

Достаточно сложно отследить все 
вредоносные ссылки. Формирование 
подобных подставных сайтов — регу-
лярно обновляемый процесс. Защи-
титься от попыток кражи аккаунтов 
и персональных данных можно, если 
пользователь не будет поддаваться 
эмоциям, а начнёт задавать собесед-
нику контрольные вопросы с телефона 
знакомого и параллельно будет отвя-
зывать от номера аккаунты, если к нему 
ещё сохраняется доступ, считает пар-
тнёр юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнёры» Дмитрий Горбунов.

Ответственности именно за фишинг 
в законодательстве сегодня не предус-
мотрено. Однако, если злоумышленни-
ки будут обнаружены, а их вина дока-
зана, они могут быть привлечены по ст. 
159.6 УК РФ («Мошенничество в сфере 
компьютерной информации») либо 
по ст. 187 УК РФ («Неправомерный обо-
рот средств платежей»). За это пред-
усмотрено наказание — принудитель-
ные работы на срок до пяти лет либо 
лишение свободы на срок до семи лет 
со штрафом до 1 млн рублей, резюми-
ровал юрист.

процентов
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Не всегда готовы
В России упал спрос на детские лагеря у моря

Яна Штурма, Валерия Мишина

В этом году родители стали реже от-
правлять детей в оздоровительные 

лагеря у моря, рассказали «Известиям» 
участники рынка. Часть организаций 
говорит о 20-процентном падении инте-
реса к их путёвкам. Эксперты связыва-
ют ситуацию с общим повышением цен 
на пляжный отдых — в результате сред-
няя стоимость детской путёвки, в част-
ности в Краснодарский край, начинает-
ся от 100 тыс. рублей за две-три недели 
в зависимости от организации. Одним 
из основных критериев для выбора ла-
геря в этом году стала близость к дому. 
О том, где будут отдыхать дети летом 
и как правильно выбрать лагерь, — в ма-
териале «Известий».

Спрос на детский пляжный отдых 
в России снизился в этом году, расска-
зала «Известиям» руководитель комис-
сии Российского союза туриндустрии 
по отдыху детей и активному туризму 
Татьяна Иванова. По её словам, при-
чины в повышении стоимости путё-
вок в лагеря на море и увеличившие-
ся транспортные расходы.

— В частности, это касается Красно-
дарского края. Стоимость средней пу-
тёвки сегодня — более 100 тыс. рублей 
за ребёнка, — уточнила она.

Сейчас в Краснодарском крае 
стоимость путёвок варьируется 
от 70 до 120 тыс. рублей, но может быть 
и больше — в зависимости от времени 
пребывания, насыщенности програм-
мы и уровня комфортности, выясни-
ли «Известия», проверив предложения 
детских организаций отдыха. В Кры-
му максимальная стоимость пока око-
ло 110 тыс., но цены могут увеличить-
ся — многие лагеря предупреждают, что 
ещё уточняют стоимость своих услуг.

Снижение спроса на детский отдых 
на море фиксируют и представители 
отрасли, более того, они отмечают, что 
это тренд последних нескольких лет.

— Негативная динамика продолжа-
ется, и спрос снижается на 20%, если 
сравнивать первый квартал 2023 года 
к первому кварталу 2024-го, — ска-
зал «Известиям» гендиректор группы 
компаний по комплексному развитию 
и отдыху детей Sportzania Игорь Пуга-
чёв. — В денежном выражении за счёт 
увеличения стоимости путёвок возмо-
жен и рост отрасли, хотя в численности 
детей, которые отдохнут в этом году, 
будет снижение.

Он также назвал основным факто-
ром снижения спроса повышение цен 
на путёвки в 2023 и 2024 годах.

Туроператоры, которые истори-
чески брали квоты в лагерях Красно-
дарского края и отправляли на море 
детей из регионов — с Севера, Ура-
ла, из Архангельской области, Санкт-
Петербурга, Москвы, сейчас сталки-
ваются со значительным понижением 
таких продаж, сокращением выездов 
и квот, добавила Татьяна Иванова.

— Также мы наблюдаем сокращение 
корпоративных детских групп от пред-
приятий, — указала она.

Татьяна Иванова отметила: в целом 
во многих регионах лагеря чувствуют 
себя хорошо, там детские смены пол-
ностью укомплектованы — места зани-
мают дети из этих же регионов, кото-
рые в том числе направляются на отдых 
по линиям соцзащиты, а также за дота-
ции из региональных бюджетов, по се-
верным доплатам и сертификатам.

— Родители не готовы отправ-
лять ребёнка далеко от дома по раз-
ным причинам — кто-то из опасений, 
а кто-то по финансовым причинам, — 
добавила она.

О тенденции на снижение интере-
са к детским лагерям (не только к мор-
ским, а в целом) заявил «Известиям» 
руководитель юношеской горной шко-
лы «Выше облаков» Сергей Астахов. 
По его словам, запрос снижается с на-
чала пандемии коронавируса. О паде-
нии спроса сообщили и в частном ла-
гере «Грани».

Спрос на путёвки падает в лагерях, 
которые не «озабочены своим разви-
тием», а также расположены на терри-
тории Крыма, полагает председатель 
правления Фонда развития детских ла-
герей, кандидат психологических наук 
Андрей Данилков.

— По нашим оценкам, в таких лагерях 
в летний сезон от десяти до 25% мест 
пустуют, — уточнил он.

Тем не менее с приближением лета 
наблюдаются повышение активно-
сти родителей и рост продаж путёвок 
в детские лагеря в целом, добавили 
в РСТ. Но этот рост всё же не слишком 
активный, отметил Андрей Данилков. 
Резкий рост, по его словам, был в 2021–
2022 годах — после введения детского 
кешбэка.

Шок и контент
Какую угрозу k-pop несёт раскол во владеющем BTS лейбле

Юлия Фролова

Конфликт внутри крупнейшей южноко-
рейской медиакорпорации HYBE, ко-

торой принадлежат популярные группы 
BTS и TXT, может изменить расклад в k-pop. 
Сейчас HYBE не может поделить новых 
восходящих звёзд со своей дочерней 
компанией. Скандал уже привёл к тому, 
что акции основной организации обва-
лились. Под вопросом её структура и пер-
спективы брендов на внутреннем и внеш-
нем рынках. «Известия» разбираются, как 
локальный конфликт может спровоци-
ровать кризис во всей k-pop-индустрии.

�� ЛЕЙБЛ РАЗДОРА

Чистый вокал, безупречная отточенная 
хореография и ангелоподобная внеш-
ность музыкантов, именуемых айдола-
ми, — k-pop уже давно перерос из южно-
корейской экзотики в статус глобального 
феномена. Например, плейлист K-Pop ON!, 
запущенный Spotify около 10 лет назад, 
превысил 5,3 млн сохранений, а количе-
ство прослушиваний давно оценива-
ется миллиардами. По данным сервиса, 
с 2015 года количество прослушиваний 
музыки из этого плейлиста выросло бо-
лее чем на 5600%, поэтому тем острее 
воспринимаются фанатами и обще-
ственностью конфликты, неизбежно 
возникающие на фоне стремительного 
роста популярности k-pop.

В конце апреля агентство Yonhap со-
общило о расколе внутри крупнейшего 
южнокорейского конгломерата HYBE, 
под крылом которого существуют попу-
лярные группы TXT, Seventeen, Enhypen, 
Le Sserafim и главное лицо k-pop — бой-
бенд BTS. Гендиректор принадлежаще-
го корпорации молодого лейбла ADOR 
Мин Хиджин обвинила руководство 
в плагиате, указав на тотальное сход-
ство концептов своей первой флагман-
ской женской группы NewJeans и ново-
го коллектива ILLIT от лейбла Belift Lab, 
ещё одной «дочки» HYBE.

Мин Хиджин уверена: корпорация 
нацелена на быструю прибыль, ведь де-
вочки-подростки из NewJeans мгновен-
но завоевали любовь миллионов после 
дебюта в июле 2023 года. Клип на их пер-
вый трек «Attention» набрал на YouTube 
5 млн просмотров за пять суток, а сам 
гёрл-бенд занял первую строчку в рей-
тинге наиболее продаваемых в течение 
первой недели с момента дебюта жен-
ских групп в истории. Более 311 тыс. 
копий их первого мини-альбома от-
правилось к новоиспечённым фанатам 
в период с 8 по 14 августа.

— ADOR была основана в конце 
2021 года с инвестициями HYBE в раз-
мере 16,1 млрд вон ($11,7 млн). Благодаря 
невероятному успеху группы NewJeans, 
которую ADOR сформировал и запу-
стил под творческим руководством Мин 
Хиджин, компания сообщила о годовом 
доходе в 110,2 млрд вон ($80,4 млн) и опе-
рационной прибыли в 33,5 млрд вон 
($24,4 млн) за прошлый год, — отметила 
экономический обозреватель The Korea 
Times Анна Дживон Пак.

В HYBE с ответом на обвинения затя-
гивать не стали: корпорация объявила 
о проверках в ADOR. Аудит коснулся и ге-
нерального директора лейбла, посколь-

ку конгломерат заподозрил Мин Хиджин 
в поиске финансовых инвесторов с целью 
захвата власти в ADOR и самовольного 
выхода из HYBE. Корпорация, обладаю-
щая 80% акций лейбла, недвусмысленно 
намекнула, что Мин Хиджин (владеет 18% 
акций) стоит уйти с должности, посколь-
ку та злоупотребила доверием.

Однако одна из самых влиятельных 
женщин южнокорейской музыкальной 
индустрии (ранее Мин Хиджин рабо-
тала с «ветеранами» k-pop EXO, SHINee, 
f(x) и Red Velvet) отвергла эти обвине-
ния. Дальше в ход пошли эмоциональ-
ные пресс-конференции, раскрытие 
личной переписки со стороны HYBE 
и первые судебные иски.

�� КАКИЕ МОГУТ БЫТЬ 
ПОСЛЕДСТВИЯ

Столкновения между звукозаписы-
вающими компаниями и их руковод-
ством случались и раньше. Однако 
в южнокорейской развлекательной 
индустрии строго следят за имиджем 
и репутацией как артистов, так и лей-
блов: на кону не только любовь фана-
тов и эмоциональное состояние арти-
стов, но и огромные деньги.

Внутренний раскол в корпорации 
приобрёл публичный характер и ожи-
даемо подорвал доверие некоторых ин-
весторов: акции HYBE рухнули к кон-
цу апреля на 12,6%. Это может повлиять 
на планы её глобальной экспансии, по-
скольку k-pop — продукт экспортный 
и сегодня особенно ориентирован-
ный на западный рынок. Например, 
в 2021 году американское подразделе-
ние HYBE приобрело компанию Ithaca 
Holdings, владеющую агентством талан-
тов SB Projects. Чтобы без лишних слов 
описать важность сделки, достаточно 
перечислить несколько клиентов это-
го агентства: Джастин Бибер, Ариана 
Гранде и Деми Ловато.

Второй важный момент, который 
также затрагивает финансовую состав-
ляющую: конфликт между HYBE и ADOR 
происходит во время приостановки де-
ятельности локомотива корпорации — 
бренда BTS. Все семь участников поп-
группы проходят сейчас обязательную 
для южнокорейских мужчин военную 
службу, поэтому HYBE стремится ди-
версифицировать свою деятельность 
и источники дохода.

Ближайшая демобилизация в BTS 
намечена на июнь, первым из армии вер-
нётся самый старший участник груп-

пы Ким Сокджин, более известный как 
Джин. И хотя его ожидаемый сольный 
альбом (до армии он успел выпустить 
всего одну композицию), без сомнения, 
разлетится мгновенно, это произойдёт 
не сразу, поскольку для возобновления 
концертной деятельности бывшему 
солдату потребуется некоторое время. 

При этом создатель крупнейшего 
в России k-pop-чарта deerzone Руслан 
Гарипов считает, что на работе с уже су-
ществующими артистами конфликт ни-
как не скажется. 

— Разве что нарастят выпуск альбо-
мов и увеличат количество выступле-
ний, чтобы побыстрее закрыть обра-
зовывающиеся дыры в бюджете. Все 
артисты HYBE являются топовыми, и за-
гонять их куда-то «в подвал», как выра-
жаются у нас в сообществе, было бы 
очень недальновидно. Возможно, затор-
мозят новые проекты, но никак не уже 
запланированные, — отметил эксперт.

�� И ПРИ ЧЁМ ЗДЕСЬ ШАМАН

Междоусобными войнами воспользо-
вались недоброжелатели BTS, пытаясь 
поставить под сомнение репутацию 
и успех группы. Так, BTS уже открыто 
связывают с оккультистами, а в прессе 
появились обвинения основателя HYBE 
и продюсера группы Бан Ши Хека в во-
ровстве идеи концепции их альбома 
«The Most Beautiful Moment In Life: pt1».

Корпорация выпустила официаль-
ное заявление на своей платформе 
Weverse, что «клевета и слухи против 
их артистов, а также распространение 
ложной информации переходят все гра-
ницы дозволенного». При этом сами 
HYBE нанесли удар по имиджу Мин Хид-
жин с совершенно неожиданной сторо-
ны, обнародовав информацию, что при 
принятии важных решений по вопросам 
управления ADOR она консультирова-
лась с шаманом. Это уже тянет на сце-
нарий корейской дорамы.

Не совсем понятно, что ждёт и са-
мих участниц новой самой продавае-
мой группы, оказавшейся между мо-

лотом и наковальней. Ранее девушек 
из NewJeans называли женской верси-
ей BTS, намекая, что исполнительниц 
ждёт такой же успех не только в род-
ной Корее, но и за её пределами. Груп-
па выпустит новый сингл уже в конце 
мая, а ещё через месяц дебютирует пе-
ред японской публикой.

Второй альбом NewJeans планируют 
выпустить во второй половине 2024 года, 
а в 2025-м готовятся отправиться в ми-
ровой тур. Довольно ценный актив как 
для HYBE, так и для ADOR, однако теперь 
вместо концертов NewJeans могут ждать 
месяцы судебных разбирательств.

— Конечно же, пострадают абсолютно 
все, без исключений. Это также коснёт-
ся и других исполнителей, как в ситуа-
ции, когда вышла информация о том, что 
Мин Хиджин причастна к последним 
скандалам сразу нескольких артистов. 
Тут хочется спросить: кого ещё это кос-
нётся и в какой степени? Естественно, 
в первую очередь под вопросом карьера 
NewJeans. Мы наблюдали похожую ситу-
ацию прошлым летом с группой FIFTY 
FIFTY, их агентством и продюсерской 
командой. Так что теперь всех особен-
но интересует мнение самих участниц 
NewJeans, чью в итоге сторону они зай-
мут и займут ли вообще, — сказал Рус-
лан Гарипов.

Внутренний раскол в одной корпо-
рации также может поменять и систему 
корпоративного управления в южноко-
рейской музыкальной индустрии. HYBE 
известна как компания, выстроившая 
политику зонтичного взаимодействия 
относительно своих независимых лей-
блов (их у неё шесть). Конфликт с Мин 
Хиджин начал набирать обороты в том 
числе после её беспокойства относи-
тельно усиления контроля со стороны 
корпорации и разного видения страте-
гии продвижения музыкантов.

Директор ADOR настаивала на экспе-
риментальных подходах с целью изме-
нить представление и восприятие k-pop 
в мире. В то время в HYBE, по её сло-
вам, навязывали более традиционную, 
но уже устаревшую модель продвиже-
ния, где приоритет отдаётся строгому 
расписанию артистов и последователь-
ному взаимодействию со СМИ. Однако 
в своё время именно такой подход по-
влиял на внимание поклонников к тем 
же BTS и перекроил всю бизнес-модель 
музыкальной индустрии Южной Кореи 
в целом.

— Столкновение взглядов стало оче-
видным, когда Мин Хиджин пошла 
на нетипичный шаг и выразила разоча-
рование на пресс-конференции, под-
робно описав свои проблемы в корпора-
тивной структуре HYBE. Это обнажило 
часто скрытые противоречия в крупных 
развлекательных компаниях между ру-
ководителями корпораций и творчески-
ми лидерами, — отметил руководитель 
азиатского подразделения музыкаль-
ной компании RouteNote Кевин Ким.

Чем закончится кризис и когда это 
произойдёт, никто предсказать не бе-
рётся. Понятно лишь, что перемены дав-
но назревали, и, возможно, в ближайшее 
время сменятся не только бренды и лей-
блы, но и сами принципы существова-
ния одного из магистральных направле-
ний глобальной поп-культуры.

�� КРЕСТНЫЙ ХОД

Одна из главных церемоний пасхально-
го богослужения — крестный ход. В пол-
ночь патриарх Кирилл и собравшиеся 
верующие совершили церковное ше-
ствие вокруг храма Христа Спасителя, 
которое транслировалось на всю стра-
ну. Но в центре Москвы находятся де-
сятки церквей, в которых прошли более 
скромные, но не менее торжественные 
богослужения для местных жителей.

Так, на пасхальную службу в Зача-
тьевском ставропигиальном женском 
монастыре собрались около 300 при-
хожан. На территории монастыря, ос-
нованного в XIV веке, находится собор 

Рождества Пресвятой Богородицы, ко-
торый с трудом вместил всех верующих.

Многие люди со свечами и пасхаль-
ными куличами расположились в скве-
ре у монастыря, слушая доносившийся 
из собора женский хор. Несмотря на ве-
чер выходного дня, центр города на вре-
мя пасхальной службы затих, и ничто 
не мешало верующим молиться, любу-
ясь на купола собора, отливающие зо-
лотом в слабом ночном свете.

Перед крестным ходом настоятель-
ница монастыря раздала зажжённые 
свечи прихожанам, не успевшим при-
обрести их до начала службы.

— Держите, милые мои, — обратилась 
игуменья Иулиания к верующим.

На выходе из собора во время крест-
ного хода прихожан встретили коло-
кольный звон и дождь, но непогода 
не смогла омрачить настроение людей.

— Не страшно в такой день, это даже 
закаляет, — отметил один из них.

Верующие с горящими свечами 
и лампадами прошли мимо древних 
белокаменных надгробных плит и, чи-
тая молитвы, обошли стены монастыря.

Масштабные богослужения прошли 
и в Подмосковье. В главном храме Воо-
ружённых сил собрались военнослужа-
щие, гражданский персонал и простые 
прихожане. Службу там возглавлял ми-
трополит Каширский Феогност, а на Со-
борной площади организовали освяще-
ние пасхальной снеди.

Поздравил православных христиан 
и президент России Владимир Путин. 

«Сердечно поздравляю православ-
ных христиан, всех граждан России, от-
мечающих Светлое Христово Воскре-
сение. Пасхальные торжества в нашей 
стране имеют богатые духовные тради-
ции, которые объединяют миллионы 
людей, передаются из поколения в по-
коление, вдохновляют на добрые дела 
и устремления», — говорится в тексте.

Глава государства отметил созида-
тельную и плодотворную работу Рус-
ской Православной Церкви, а также 
других христианских конфессий по со-
хранению исторического, духовного 
и культурного наследия и утвержде-
нию в обществе непреходящих нрав-
ственных ценностей.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Свежий трек «русской францужен-
ки» Жени Любич на самом деле име-
ет большую историю. Как рассказы-
вает сама исполнительница, первую 
версию она написала ещё в 2007 году, 
но тогда не вполне была ею доволь-
на и отложила набросок. Позже 
Женя переработала композицию 
и с 2010-го стала периодически ис-
полнять на концертах. До студийной 
записи руки, впрочем, всё не дохо-
дили. Наконец в 2022-м, в процессе 
работы над фильмом «Марш утрен-
ней зари», где Женя поёт «Часы» a 
cappella (без сопровождения), пе-
вица решила всё-таки довести дело 
до конца и дать песне жизнь на стри-
мингах. Не зря, поскольку мелодия 
и впрямь очень обаятельная. И в об-
новлённой аранжировке, звучащей 
особенно интимно и прозрачно, она 
расцветает. Полуакустическое зву-
чание с доминирующей гитарой на-
поминает одновременно о француз-
ском шансоне (не путать с блатным 
репертуаром) и о босанове. Но надо 
быть готовым к тому, что простень-
кий припев засядет в памяти надол-
го и заставит ещё не раз мурлыкать 
его себе под нос.

Легенды хард-рока Deep Purple явно 
хотят повторить феномен живуче-
сти своих старших товарищей The 
Rolling Stones. В 2023-м группа отме-
тила 55-летие основания, а ещё годом 
ранее праздновала полувековой юби-
лей своей главной пластинки «Machine 
Head». И вот на дворе 2024-й, а квин-
тет (в том числе трое участников того 
самого золотого состава Mark II, кото-
рый создал «Smoke On The Water») по-
прежнему в строю и готов выпустить 
новый альбом. Лонгплей получит ма-
тематическое название «=1», и первый 
сингл из него уже можно оценить, в том 
числе и на наших стримингах.  

Песня оставляет двойственное впе-
чатление. С одной стороны, это те са-
мые Deep Purple, будто законсервиро-
ванные в прошлом. Голос Иэна Гиллана 
последние лет 20 уже не особо меня-
ется, саунд Иэна Пейса и Роджера Гло-
вера — тем более. Ну а младшие колле-
ги Дон Эйри и Саймон Макбрайд, где 
нужно, подставляют плечо ветеранам. 
К слову, это студийный дебют Макбрай-
да с Deep Purple. Повлияло ли обнов-
ление состава на суть? Ничуть. И это 
скорее минус. Есть ощущение, что му-
зыканты всё делают на автомате. Но, мо-
жет, стоит дождаться выхода диска, что-
бы делать выводы?

К релизу своего третьего альбома Дуа 
Липа подошла со всей основательно-
стью. Ещё прошлым летом она напомни-
ла о себе участием в саундтреке нашу-
мевшего фильма «Барби» — песня «Dance 
The Night» стала её первым сольным ре-
лизом с 2020 года. В ноябре 2023-го по-
доспел и сингл «Houdini» из будущего 
лонгплея. Его и ещё один трек «Training 
Season» певица исполнила на церемонии 
вручения премий Grammy. А уж сколько 
было появлений с этими композициями 
во всех телешоу, не перечесть. В общем, 
если кто-то забыл о существовании такой 
звезды, за последние месяцы ему навер-
няка пришлось о ней вспомнить. Одна-
ко это как раз тот случай, когда чрезмер-
но разогретые ожидания только мешают 
восприятию диска.

Не то чтобы «Radical Optimism» плох. 
Симпатичный дэнс-поп радует слух при-
ятными мелодиями, насыщенным вока-
лом Дуа Липы и выразительными битами. 
Но — и забывается почти сразу. На долго-
играющие хиты с натяжкой тянут разве 
что те самые «Houdini» и «Training Season» 
(хотя, может, мы просто уже привыкли 
к ним?), плюс подкупает своей носталь-
гической попсовостью «Falling Forever». 
Впрочем, чего у свежей пластинки не от-
нять, так это оптимизма. Хотя бы в этом 
заглавие не обмануло.
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Группа «Пикник» выпустила первую новую 
песню после трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле». Музыканты подчёркивают: компози-
ция была написана ещё четыре месяца на-
зад. И всё же нельзя не усмотреть в самом 
её названии и тексте припева («Но тайно/ 
Гитары тихие рыданья,/ Гитары тихие ры-
данья/ К тебе доносятся ещё») отклика 
на произошедшее. Предвидение? Поче-
му бы и нет. Пророческим даром «Пикник» 
определённо обладает. Как тут не вспом-
нить прошлый сингл «Ничего не бойся», 
выпущенный незадолго до мартовских со-
бытий! В нём, напомним, были строчки: 
«Ничего, ничего не бойся./ Ни огня, ни зве-
нящую тень./ Утром кровью своей умойся/ 
И встряхни расцветающий день».

Но, может, и не стоит рассматривать 
всё творчество «Пикника» через призму 
случившегося. И самим фактом про-
должения своей деятельности Эдмунд 
Шклярский со товарищи призывает нас 
идти дальше и не сдаваться. А коли так, 
надо попробовать вслушаться в «Гитары 
тихие рыданья», абстрагируясь от пуга-
ющих ассоциаций. И мы услышим кра-
сивую запоминающуюся мелодию, 
в которой лёгкий налёт меланхолии и но-
стальгии сочетается с ощущением не-
сгибаемого внутреннего стержня. Как, 
наверное, и у самих артистов.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ — «ЧАСЫ» DEEP PURPLE — «PORTABLE DOOR» DUA LIPA — «RADICAL OPTIMISM»«ПИКНИК» — «ГИТАРЫ ТИХИЕ 
РЫДАНЬЯ»

Сергей Уваров 
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Тяжкий грунт
Как Андрей Рублёв выиграл супертурнир в Мадриде

Тимур Ганеев 

До Мадрида Андрей Рублёв выиг
рал только один из десяти фина

лов, в которых уступил первый сет. И это 
было в МонтеКарло в далёком уже 
2023 году. Отрадно, что история повто
рилась на другом грунтовом супертур
нире. Россиянин провалил начало матча 
с Феликсом ОжеАльяссимом, но затем 
выдал две потрясающие партии, взяв 
второй «Мастерс» и 16й титул в карьере.

Оже-Альяссим вышел в финал «Ма-
стерса» на отказе Иржи Легечки, кото-
рый снялся с полуфинала из-за трав-
мы бедра при счёте 3:3 в первом сете. 
Удивительно, но ранее по турнирной 
сетке Феликс прошёл ещё двух сопер-
ников на отказах. В 1/16 финала Якуб 
Меншик снялся в начале второй пар-
тии, а первый сеяный Янник Синнер 
и вовсе не вышел на четвертьфинал 
из-за травмы бедра.

Таким образом, канадец провёл 
только три полных матча до выхода 
в финал. В первом круге в трёх сетах 
победил Ёсихито Нисиоку, во втором — 
в двух партиях справился с Адриа-
ном Маннарино, в третьем — также 
в двух сетах одолел одного из главных 
специа листов по грунту Каспера Руу-
да. Так что сил на финальный поединок 
у него точно осталось гораздо больше, 
чем у Рублёва.

У Андрея было два  
энергозатратных мат-
ча. В 1/16 финала бой 
седьмому сеяному дал 
Алехандро Давидович-
Фокина (на тай-брейке 
первого сета россиянин 
проигрывал 0:5), и, конеч-
но, особняком стоит чет-
вертьфинал с Карлосом Алькарасом. 
После поражения в первом сете Рублёв 
позволил третьей ракетке мира (и чем-
пиону двух последних супертурниров 
в столице Испании) взять всего пять 
геймов в двух оставшихся партиях.

— Подача меня очень часто спаса-
ла, — говорил после встречи Рублёв. — 
Но самым важным было то, что это 
один из матчей, когда я был абсолют-
но спокоен — не сказал ни слова. Даже 
когда проигрывал.

Увы, но это спокойствие не уда-
лось сохранить в полуфинале с Тей-
лором Фрицем. В первом же гейме по-
сле двойной ошибки Андрей с досадой 
швырнул ракетку на корт и что-то про-
кричал. Фриц сделал ранний брейк, 
но это его не спасло. Рублёв быстро 
пришёл в себя и очень качественно 
действовал на приёме (американец 
после матча сетовал, что его пода-
ча разладилась в самый важный мо-
мент).

Так Руб-
лёв вышел 
в п я т ы й 
финал «Ма-
стерса» в карье-
ре. Из преды д у щи х 
четырёх попыток удачно за-
кончилась только одна — речь 
про ещё один топовый грунто-
вый турнир в Монте-Кар-
ло (в 2023 году в реша-
ющей встрече 
п е р е и г р а л 
Х о л ь г е -
ра Руне). 

Для Оже-Альяссима это был дебют-
ный финал «Мастерса». Так что опыт 
точно был на стороне Андрея.

В личном противостоянии Рублёв 
был уверенно впереди (4:1). Прав-
да, два последних их матча — в Мар-
селе и Роттердаме — были настоящи-
ми триллерами. Перед игрой Андрей 
говорил, что и в Мадриде он ожида-

ет напряжённого поединка, несмотря 
на то что на этот «Мастерс» Феликс 
приехал в статусе игрока топ-40.

— Оже-Альяссим был в топ-10, 
пропустил часть прошлого сезона 
из-за травмы, но сейчас он прибавляет. 
В нашем предыдущем матче я отыграл 
много матчболов. До этого он меня 
обыграл (в полуфинале Роттерда-
ма-2022). Иржи Легечка в нашем пре-
дыдущем матче уничтожил меня в Ин-
диан-Уэллсе. Без шансов. Я знаю, как 
они играют, и не смотрю на рейтинг. 
В теннисе нет смысла судить по пози-
ции в топ-40 или топ-50. Жду мощного 
сопротивления, — сказал россиянин.

Эти слова оказались пророческими. 
Как и в матче с Фри-

цем, Андрей про-
ва ли л нача ло 

встречи. По-
зволил сопер-
нику сделать 

ранний брейк, затем ещё 
один, а по-настоящему 

вк л юч и лс я ,  т ол ь-
ко проигрывая 4:1 

и 30:0 на подаче ка-
надца. Руб лёв выдал 

несколько потря-
сающих розыгры-
шей и смог оты-
грать один брейк 
(4:2). После этого 
он наконец-то уве-
ренно взял свою по-

дачу.

Замаячила надежда, что в первой 
партии ещё не всё решено. Особен-
но когда в следующем гейме россия-
нин смог довести дело до «ровно», 
проигрывая 15:40. Но Оже-Альяссим 
не дрогнул. Как и в момент, когда вы-
шел подавать на сет. Да, он начал с 0:30, 
а потом позволил сопернику зарабо-
тать брейк-пойнт после классного при-
ёма Андрея по глубине (30:40). Но в сле-
дующих трёх розыгрышах Феликс 
подавал так сильно и мощно, что про-
сто вынес оппонента с корта.

Вторая партия проходила без эмо-
циональных качелей. Соперники уве-
ренно брали свою подачу. Исключени-
ем стал только шестой гейм на подаче 
Оже-Альяссима, когда Рублёв имел 
один брейк-пойнт, но на дьюсе снача-
ла пробил в сетку из удобной позиции 
(громко выругавшись), а затем канадец 
исполнил великолепный укороченный.

Всё постепенно двигалось к тай-
брейку, но в 12-м гейме Феликс неожи-
данно расклеился. Допустил невынуж-
денную ошибку, перестал подавать 
первым мячом, и соперники зашли 
на третий сет.

Его Андрей начал с того, что выиг-
рал свою подачу под ноль. Два эйса 
и несколько неберущихся ударов по-

казали, что психологический пе-
ревес на стороне россиянина. 
Следом Рублёв красиво пой-

мал соперника на про-
тивоходе, а брейк-
пойнт заработал 
фирменным бэк-

хендом.
В следующем розы-

грыше Андрей продемонстрировал 
классную защиту, но Оже-Альяссим 
всё-таки взял столь нужное очко. 
После этого дьюс затянулся ещё 
на восемь минут. Соперники понима-
ли важность этого гейма, поэтому дей-
ствовали на пределе возможностей. 
Увы, но удачливее в этой перестрел-
ке был Феликс, сравнявший счёт (1:1).

Слишковича много

Максим Никитин 

Спортивный журналист

«С партак» продолжает беспроиг
рышную серию с Владимиром 

Слишковичем: шесть матчей — три по
беды, три ничьи. Это дало старт дискус
сии о том, что боснийца нужно рассма
тривать как главного тренера клуба уже 
на следующий сезон. Но такие разгово
ры кажутся преждевременными.

Во-первых, прошло слишком мало 
времени, за которое сложно глобально 
оценить тренерские качества Влади-
мира. Во-вторых, невозможно понять, 
какие фамилии значатся в списках ру-
ководства «Спартака» на сегодняшний 
день. В этом смысле, кстати, понрави-
лась позиция спортивного директора 
красно-белых Томаша Амарала, кото-
рый после кубкового матча с «Динамо» 
дал понять, что следующего тренера 
будет выбирать он.

Впрочем, я не об этом.
Отрезок в пять матчей — всё равно 

любопытный момент для подведения 
небольшого итога правления Слиш-
ковича. А точнее, для осмысления его 
решений, которые случились в цейт-
ноте, но всё-таки принесли бодрый 
результат на коротком отрезке.

1. В матче с «Зенитом», который 
оказался первым после увольнения 

Гильермо Абаскаля, босниец поменял 
схему: вместо привычных 4–4–2 от ис-
панца он использовал 4–2–3–1. Игна-
тов сыграл «десятку» и оказался до-
полнительным футболистом в центре 
поля. Это решение выглядело реакци-
ей на недостаток вариантов для ком-
бинаций в центре, которым страдала 
команда в последнее время. Прав-
да, оно совсем не сработало в атаке. 
Красно-белые нанесли только один 
точный удар в створ ворот, создали 
ноль голевых моментов, зато обеспе-
чили плотность в противостоянии 
с центром полузащиты «Зенита». Хотя 
нельзя сказать, что предложенная си-
стема оправдалась — команда Сергея 
Семака должна была забивать. В за-
щиту Слишковича можно найти всего 
один (но мощный и справедливый) ар-
гумент: на подготовку к игре в Санкт-
Петербурге у него было три дня.

2. После этого в поезде до Росто-
ва медиа «Спартака» сделали атмо-
сферное интервью, где босниец объ-
яснил, что, хотя какой-то работы над 
тактикой ещё не случилось, играть 
нужно прямо сейчас. Поэтому в Ро-
стове Слишкович удивил новой схе-
мой — 3–4–1–2. С Мединой в роли 
«десятки» и парой нападающих Иг-
натов — Угальде. Соболев в старт 
не попал — из-за накопленной уста-
лости. Расчёт Слишковича позицио-
нировался на интенсивной игре без 
мяча и ультразвуковых контрата-
ках. Тем более на поле оказались 
Мартинс — один из лучших в коман-
де по силовой борьбе и объёму дви-
жения (в Петербурге на его позиции 
сыграл Литвинов) и Хлусевич с Де-
нисовым в роли латералей. Атака по-
лучилась тоже подвижной. И Угаль-
де, и Игнатов хороши в прессинге, что 
в итоге сыграло определяющую роль. 
В целом Слишкович, выбрав контр-
атаки и подстроив под новую тактику 
состав, Карпина переиграл. Ошибки 

Песья кова, на которые ссылался Ва-
лерий Георгиевич, имели локальное, 
но не структурное значение. Струк-
турно «Спартак» был точно лучше.

3. В дерби с ЦСКА Слишкович 
не изменил формацию и сделал все-
го одну замену по сравнению с «Ро-
стовом» — Соболев поменял Игнатова. 
И это, кстати, умный психологиче-
ский ход: Александр вышел с капи-
танской повязкой на матч с сильным 
раздражителем (вспоминаем его пер-
форманс с Виллианом Рошей из пре-
дыдущего сезона), которая влияет 

на его дисциплину. При этом дер-
би вышло очень скучным, потому 
что соперники ничего не придумали 
в атаке. Визуально ЦСКА давал сво-
бодные зоны, но Медина очень по-
средственно продвигал мяч и вооб-
ще явно не тянет на роль творческой 
«десятки». Подчёркиваю: роль «десят-
ки», центрального атакующего полу-
защитника, а не роль второго фор-
варда, которую он выполняет вполне 
нормально.

В такой игре снова проявилась 
слабость «Спартака» в противодей-
ствии глубокой обороне. Эту про-
блему Слишкович и не мог решить 
за такой короткий срок. Тем бо-

лее творческий потенциал у атаку-
ющих полузащитников «Спартака» 
очень скромный (за исключением, 
пожалуй, Игнатова, который в стар-
те не вышел).

Поэтому 0:0 вышли максималь-
но логичными. Мог ли «Спартак» сы-
грать лучше? По счёту — да, но по игре 
в этом составе — вряд ли.

4. В другом дерби, с «Локомоти-
вом», красно-белые вышли в шо-
кирующем сочетании. Во-первых, 
Слишкович снова ротировал схе-
му, вернувшись к расстановке с «Зе-
нитом»: снова 4–2–3–1 с выраженной 
«десяткой» в лице Медины, Угальде — 
слева в атаке, Бонгонда — справа.

Во-вторых, единственным форвар-
дом оказался Игнатов. Но самым боль-
шим шоком стала пара центральных 
защитников: Маслов — Чернов. Хотя 
появление Рябчука и Умярова тоже 
мало кто предсказывал. Всего по срав-
нению с матчем против ЦСКА Слиш-
кович поменял семь (!) игроков стар-
тового состава. «Спартак» победил 
в очень рваной и некачественной игре, 
хотя мог несколько раз доводить счёт 
даже до разгрома, но снова не хвата-
ло осмысленной передачи. «Локомо-
тив» позволял слишком много. Кстати 
говоря, на замену вышел Хлусевич, за-
нявший место левого вингера, и забил. 
Интересно, что с «Зенитом» Слиш-
кович уже двигал Даниила вперёд 
на природную позицию (тогда он был 
правым вингером). Кажется, у Хлу-
севича вырисовывается новая роль. 
И это интересно.
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«Судья — всегда удобный 
громоотвод для команды»
Генсек РФС Максим Митрофанов —  
о взаимодействии с европейскими федерациями, 
критике арбитров и футболе в новых регионах

Алексей Фомин  

Российский футбольный союз про
должает попытки вернуть россий

ские команды в официальные турниры 
под юрисдикцией ФИФА и УЕФА. Бан, 
действующий с февраля 2022 года, про
должается, но руководству нашего фут
бола уже удалось продемонстрировать 
отсутствие изоляции, договариваясь 
о товарищеских матчах с не самыми по
следними сборными планеты. В 2022–
2023 годах соперниками были коман
ды из Азии и Африки. А в марте впервые 
удалось сыграть с европейской сбор
ной — сербами. В июне предстоит выезд 
к избежавшей бана Белоруссии.

В интервью «Известиям» генераль-
ный секретарь РФС Максим Митро-
фанов оценил вероятность встреч 
с другими европейскими сборными, 
рассказал о переговорах с Венгрией 
и Словакией, объяснил ситуацию с ре-
гиональными федерациями новых ре-
гионов, прокомментировал массовую 
критику судейства клубами РПЛ, вза-
имоотношения с маркетинговой ком-
панией «Телеспорт» и её главой Петром 
Макаренко, недавно оказавшимся под 
домашним арестом, а также ответил 
на заявление экс-игрока «Зенита» Мак-
сима Канунникова, назвавшего преми-
альные за победу в Кубке России-2010.

В этом году Россия впервые за время 
бана сыграла товарищеский матч с ев
ропейской сборной. После игры с Сер
бией есть шанс в обозримом будущем 
договориться о матче ещё с какойни
будь сборной из УЕФА?

Скажем так, в горизонте, включая 
2025 год, такие шансы есть.

Речь о Белоруссии, Сербии и Казахста
не? Или ещё о комто?

Вы же спрашиваете скорее про за-
падноевропейские команды?

Скорее про восточноевропейские. Кон
кретизирую: про Венгрию и Словакию.

Ну да, я в данном случае имел в виду, 
что они западные по отношению к нам. 
Мы хотели бы с ними сыграть. И с не-
которыми ведём переговоры.

В июне 2023го в интервью вы говори
ли мне, что ни одна из федераций, вхо
дящих в УЕФА, не имеет ничего против 
РФ и все они находятся под давлением 
своих правительств. В Словакии пре
мьером стал противник антироссий
ских санкций Роберт Фицо, он даже вы
ступил за допуск наших спортсменов 
до Олимпиады. Нет ли сигналов от Сло
вацкого футбольного союза, что дав
ление на них уже не такое, как раньше?

Мы знаем календарь официальных 
матчей под эгидой УЕФА. По понятным 
причинам разбираемся в нём лучше, 
чем в календарях Азии, Африки и Латин-
ской Америки. Поэтому, понимая то ко-
личество официальных соревнований, 
которые организовал УЕФА, понимаем 
и ту малую долю опций, имеющуюся 
у каждой из таких сборных, о которых 
вы задали вопрос. Тем не менее мы ве-
дём переговоры в том числе и с этими 
странами — с Венгрией и Словакией. 
С некоторыми из них ведём.

Федерация футбола Венгрии — един
ственная в УЕФА, которая открыто за
явила о согласии играть со сборной 
России (U17), после того как её разба
нили. Пока наши юноши не могут играть 
в отборе к Евро, нет идеи договорить
ся с венграми о товарищеском матче 
с их юношеской сборной?

В принципе переговоры ведутся. 
В том числе по линии МИД РФ, но по-
верьте, это не очень быстрый процесс. 
Несмотря на то что они сделали опре-
делённые заявления, на них идёт дав-
ление из других стран. И у них внутри 
есть разные позиции на этот счёт. По-
этому переговоры ведутся.

Уже не первый месяц клубы, их руко
водство и тренеры активно критику
ют судейство в РПЛ и работу главы су
дейского департамента РФС Милорада 
Мажича. Учитывая, что судьи не могут 
им ответить, нет идеи последовать при
меру КХЛ, которая штрафует на 300 тыс. 
за публичное обсуждение судейства?

Это обсуждалось на исполкоме 
РФС. Обсуждался даже полный за-
прет — в 2019 и 2021 годах. Но запрет, 
наверное, не является самой действен-
ной мерой. Здесь, с одной стороны, во-
прос в том, что судья — всегда удобный 
громоотвод для команды, потому что 
всегда сложно искать ошибки в себе, 

а пенять друг на друга тоже не очень 
правильно. Сегодня ты в одном клу-
бе, завтра в другом, игроки переходят, 
тренеры меняются. Поэтому, конечно, 
они предпочитают друга друга не об-
винять. Судья удобен, потому что лю-
бую свою ошибку можно объяснить 
судейством. И судьи, несомненно, дают 
повод, это тоже люди. И они ошибают-
ся. Мы стремимся, чтобы судьи едино-
образно применяли правила, но важ-
но, чтобы и игроки, и клубы (прежде 
всего я имею в виду тех, кто коммен-
тирует судейство) сами разбирались 
и знали эти правила. Очень часто бы-
вает, что комментаторы не очень зна-
комы с правилами.

Комментаторы не в смысле телевизи
онные?

Не телевизионные, а те, кто крити-
кует судейство. Поэтому здесь скорее 
должен быть некий образовательный 
момент, который начинается с детско-
юношеских футбольных школ. Опять 
же, мы сколько угодно можем расска-
зывать игрокам и тренерам о правилах, 
объяснять их журналистам, но если су-
дьи будут давать повод, то это всегда 
будет основанием для их критики. Это 
очень важно, с собой тоже надо рабо-
тать. Мы это прекрасно понимаем.

А вам не кажется, что они изначально 
в уязвимом положении? Судьи же не мо
гут отвечать тренерам — им запрещено 
публично комментировать свои реше
ния, согласно рекомендациям ФИФА 
и УЕФА, на которые недавно ссылался 
Александр Дюков.

Судья точно в уязвимом положе-
нии, потому что это человек, который 
за долю секунды должен принять ре-
шение, влияющее на игру. И которое 
он, как правило, не может изменить, 
в отличие от массы экспертов, кото-
рые смотрят футбол с разных углов 
с телекамер. Да, можно ответить, что 
появился VAR, но ассистент тоже смо-
трит не все нарушения и не любое ре-
шение имеет право осудить. Тут тоже 
очень тонкая ситуация, футбол в этом 
смысле консервативная игра, которая 
применила современную технологию, 
но осталась консервативной.

Как за последний год изменилось чис
ло занимающихся футболом в России?

За 2023 год оно выросло пример-
но на 100 тыс. человек, если исходить 
из данных Министерства спорта РФ. 
К сожалению, Минспорт пока не учи-
тывает детей, которые занимают-
ся в рамках проекта «Футбол в шко-
лу». Поэтому в статистике по одной 
из форм отчётности Министерства 
спорта число занимающихся спор-
том — примерно 3,4 млн человек. У нас 
в стране это спорт номер один. Сле-
дующий — плавание. Им занимаются 
2,7 млн человек. Но РФС подаёт дан-
ные с учётом проекта «Футбол в шко-
лу». И мы настаиваем, что вместе с ним 
число занимающихся футболом со-
ставляет 4,8 млн человек.
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« ПОДАЧА МЕНЯ ОЧЕНЬ ЧАСТО СПАСАЛА. НО СА-
МЫМ ВАЖНЫМ БЫЛО ТО, ЧТО ЭТО ОДИН ИЗ МАТ-
ЧЕЙ, КОГДА Я БЫЛ АБСОЛЮТНО СПОКОЕН —  

НЕ СКАЗАЛ НИ СЛОВА. ДАЖЕ КОГДА ПРОИГРЫВАЛ
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